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Impugna Presidencia freno a fideicomisos

CONÉCTATE

Llama AMLO a que Tribunal
Electoral solucione crisis
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Ante la crisis que atraviesa el Tribunal
Electoral (TEPJF) en donde tres de los
cinco magistrados exigieron la renun-
cia de su presidente Reyes Rodríguez
Mondragón, el presidente Andrés
Manuel López Obrador llamó a que
“haya arreglo”.

En conferencia de prensa y a pre-
gunta expresa en Palacio Nacional, el
mandatario federal exhortó a todas las
autoridades electorales a pensar en
establecer una auténtica democracia y

que esto quede como herencia para las
nuevas generaciones de mexicanos.

“Ojalá y haya arreglos, todo y que
logremos entre todos establecer una
auténtica democracia, donde el pueblo
elija libremente a sus gobernantes, eso
nos ha hecho falta”.

“No es exagerado sostener que por
falta de democracia México no ha
podido estar en el sitio que le corres-
ponde, pero ya estamos avanzando y va
a quedar el hábito democrático, la cul-
tura democracia y eso va a ser una
buena herencia para las nuevas genera-

ciones. Eso es lo que tiene que está
pensando todas las autoridades electo-
rales, en eso”, dijo.

“Es mejor no opinar”, expresó el presi-
dente ante la crisis que hay en el Tribunal
Electoral, en la que tres magistrados exi-
gen la renuncia del magistrado presidente
Reyes Rodríguez Mondragón a menos de
seis meses de la elección presidencial.

“No opino de eso, les ofrezco discul-
pas, porque es algo que tiene que ver con
el proceso electoral y es mejor no opinar”.

En conferencia de prensa, el presiden-
te López Obrador deseó que haya uni-
dad, armonía para que el pueblo pueda
elegir libremente a sus autoridades.

“Elecciones limpias, libres, sufragio
efectivo, voto efectivo, democracia
efectiva, y esto es muy importante lo de
la democracia efectiva”.

Rechazó hacer un llamado a la cor-
dura a los magistrados del TEPJF. “No,
yo creo que todos ayudan, ya la socie-
dad está muy despierta y cualquier ser-
vidor público tiene que aprender a res-
petar al pueblo y actuar con integridad
y auto-limitarse, ya no es el tiempo de
la prepotencia, ya pasó eso”.

Reyes Rodríguez no aceptó la
renuncia planteada por sus compañeros
y dijo pidió esperar al lunes para res-
ponder si dimite o no.

Según reportes, el incidente, que se dio por la inconformidad de la pobla-

ción al cobro de piso, ha dejado hasta el momento 14 muertos.

En Escena

En general, el mandatario dijo ‘no opinar’ por tratarse de un tema electoral.

La precandidata opositora afirma que se trata de una estrategia del jefe del

Ejecutivo federal para ganar los comicios del 2024.

El presidente exhortó a ‘establecer una auténtica democracia’.

‘Elecciones limpias, libres, sufragio efectivo’, exclamó.
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La precandidata presidencial de la
Coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, aseguró que
la crisis interna en Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) es parte de la estrategia del
presidente Andrés Manuel López
Obrador para desestabilizar al órgano y
ganar las elecciones.

En entrevista en la ciudad de
Colima, y cuestionada sobre el tema,
señaló: “El Presidente yo creo que
mete por donde pueda, lo quiso hacer
con el INE, lo quiso hacer metiendo a
un tercer candidato, ahora desestabili-
zar al Tribunal Electoral. No es una
buena decisión para nadie, el proceso
electoral ya empezó, el Tribunal
Electoral tiene que darle confianza a
este proceso”.

Dijo que el Presidente está sien-

do capaz de usar todos los instru-
mentos del Estado con tal de ganar:
“Él sabe que esta elección se va a
polarizar y justo él sabe que
México no está bien”.

Consideró que ella está enfrentando
una elección de Estado y todo el apara-
to en su contra, y aún así los tribunales
deberían de resolver sus problemas
después de que pase la elección.

Cuestionada si el actual presidente
del TEPJF, Reyes Rodríguez, debe
seguir en el cargo, Gálvez pidió que se
aplique la legalidad y que dialoguen.
“Yo creo entre ellos y le manden certe-
za a los ciudadanos”, mencionó.

“Creo que eso no genera ninguna
certeza, no es un buen mensaje, para
mí, lo lamento terriblemente porque las
instituciones como el Tribunal son
clave, y el INE, para que esta elección
sea llevada en paz y en tranquilidad,
pero sobre todo en equidad”, declaró.
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Al menos 14 personas murieron en un
enfrentamiento entre una célula crimi-
nal de La Familia Michoacana y civiles
de la localidad de Texcapilla en el
municipio de Texcaltitlán, en el Estado
de México.

De los fallecidos, 11 pertenecían pre-
suntamente a una célula delictiva y los
otros tres eran vecinos de la comunidad.

De acuerdo con los hechos, los
habitantes de dicha comunidad se
habrían cansado de las extorsiones de
quienes identificaron como integran-
tes de la Familia Michoacana y deci-
dieron enfrentarlos.

En diversos videos se ve a los habi-
tantes con machetes, palos y rifles
sometiendo a los criminales que cargan
pistolas, armas largas y equipo táctico.
También se muestra a hombres junto
con sus camionetas calcinadas.

El grupo criminal exigía pagos a cam-
bio de cada metro cuadrado de siembra.

Los productores intentaron dialogar
con ellos, pues las condiciones clima-
tológicas de este año no les permitieron
cosechar sus productos agrícolas, sin
embargo, el grupo criminal, que se
transportaban en autos rojos y camio-
netas, no quiso negociar.

Ante la amenaza del grupo armado,
los habitantes de la comunidad se orga-
nizaron para enfrentarlos en los cam-
pos de futbol, donde fueron citados
para entregar el pago de la extorsión.

Según las grabaciones divulgadas en
redes, los pobladores no se inhibieron
con las armas del grupo criminal y
lograron someter a los extorsionadores,
a algunos hasta matarlos.

Tras el enfrentamiento, la población
civil teme represalias, debido a que
durante el enfrentamiento, u no de los
delincuentes alcanzó a pedir refuerzos.

En redes sociales, reportan que el
jefe de plaza “El Payaso” de la Familia
Michoacana cayó abatido, pero alcanzó
a pedir refuerzos.

El Universal                                            

La Consejería Jurídica del Ejecutivo
Federal impugnó ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
el fallo del ministro Javier Laynez que
frena la extinción de los 13 fideicomi-
sos del Poder Judicial de la Federación
(PJF) que el presidente Andrés Manuel
López Obrador propuso fueran destina-
dos a Acapulco por las afectaciones
que dejó el huracán “Otis”.

A través de un comunicado, indicó
que presentó el recurso de reclamación
“en contra de la medida cautelar otor-
gada ilegalmente, ya que el propio
ministro Javier Laynez Potisek recono-
ce que el decreto impugnado prevé las
medidas necesarias para salvaguardar
los derechos laborales” .

La Consejería lamentó que el minis-
tro  Laynez Potisek, a pesar de haberse
pronunciado, anticipada y públicamente
en contra de la reforma al artículo 224
de la Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación, “no se haya excusado de
conocer de las acciones de inconstitu-

cionalidad promovidas en contra del
decreto legislativo que instruye la desa-
parición de aquellos fideicomisos del
PJF que no estén previstos en alguna
norma, lo cual hace evidente su falta de
imparcialidad y objetividad, requisitos
necesarios en todo juzgador”.

“Así, no es extraño que, de manera
arbitraria, haya suspendido todos los

efectos del decreto impugnado, sin
importar que el artículo 64 de la Ley
Reglamentaria de las fracciones I y II
del artículo 105 de la Constitución dis-
ponga expresamente que la admisión
de una acción de inconstitucionalidad
no puede dar lugar a la suspensión de la
norma cuestionada, incluidos las dispo-
siciones transitorias”, señaló .

La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal presentó ante la Suprema Corte

un ‘recurso de reclamación’.Se enfrentan en Edomex civiles
contra la delincuencia organizada

El piloto mexicano Sergio
Pérez, perteneciente a la 

escudería Red Bull, recibió 
el premio por parte de la

Federación Internacioal del
Automovilismo, en Bakú, 
en Azerbaiyán, y se dijo 
contento tras obtener el 

galardón y que volverá más
fuerte en el próximo año.
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Dan a Checo
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subcampeón



l análisis de los perfiles de
quienes conforman los
equipos de campaña anun-
ciados en días recientes
por las precandidatas pres-
idenciales Xóchitl Gálvez

y Claudia Sheinbaum nos da una idea ini-
cial de lo que será su estrategia hacia las
urnas y sus proyectos de gobierno.

En ambos lados hay militancias de los
partidos que las postulan, pero en el de
Xóchitl predominan cartuchos políticos
quemados, de los que también hay en el
de Claudia, aunque parece que esta última
cuidó más abrirle la puerta al sector
académico y a la sociedad civil.

Habrase visto: Sheinbaum, en la con-
formación de su equipo, jaló más
sociedad civil que Gálvez, quien enarbola
la bandera de que es precisamente la
sociedad civil el pegamento de la coali-
ción “Fuerza y Corazón por México”, ter-
cer nombre de la alianza registrada por el
PAN, el PRI y el PRD.

Coordina la campaña de la oposición
aliancista Santiago Creel, quien perdió en
2000 frente a AMLO el gobierno de la
CDMX y, seis años después, la candidatu-
ra presidencial del PAN frente a Felipe
Calderón, no obstante que era el secre-
tario de Gobernación y contaba con el
respaldo del expresidente Fox.

Josefina Vázquez Mota, candidata
presidencial panista que perdió frente a
Enrique Peña Nieto las elecciones de
2012, tendrá a su cargo la coordinación de
líderes, lo que sea que eso signifique,
mientras que Margarita Zavala, quien
fuera candidata presidencial independi-
ente después de romper junto con su
esposo Felipe Calderón con Acción
Nacional, el partido de toda su vida, por
considerar inequidad en los comicios de
2018, se ocupará de la vinculación con la
sociedad civil.

El comunicador de la campaña será el
exvocero de Calderón en la primera etapa
de su gobierno, Maximiliano Cortázar,
mientras que los priistas Enrique de la
Madrid e Ildefonso Guajardo se dedicarán
a la elaboración del plan de gobierno y a
la coordinación de política exterior,
respectivamente.

Hay, sin duda, reconocidos especialis-
tas en sus áreas de desempeño. Es el caso
de Carlos Urzúa, primer secretario de
Hacienda de López Obrador, Consuelo
Sáizar, quien fuera la encargada de cul-
tura en el gobierno de Fox y José Luis
Luege en el tema del agua; pero también
personajes desprestigiados como el priista
Rubén Moreira, exgobernador de
Coahuila, quien se ocupará del tema de la
inseguridad y el perredista Jesús Ortega
quien, junto con Jesús Zambrano al frente
de “Los Chuchos”, ha llevado al PRD casi
a la extinción, y que hará la prospectiva
de la precampaña.

Y la novedad mediante la que Xóchitl
Gálvez da fe pública del orgullo de su
nepotismo: su hija Diana Vega Gálvez en
el vínculo con los “Xochitlovers” y Juan
Pablo Sánchez Gálvez en la coordinación
de los que han llamado red nacional para
la difusión, como si ya se le hubiera olvi-
dado que el “punch” de su arranque en la
disputa por la presidencia fue el de los
millonarios negocios hechos por sus
empresas familiares al amparo de la
gestión pública.

Claudia Sheinbaum, por su parte, con-
formó un equipo para lo que denominó
“Diálogos por la Transformación”, ejerci-
cio con el que pretende alimentar su plan
de gobierno con aportaciones de la acade-
mia y de la sociedad civil. Los coordinará
el exsecretario de Salud, exrector de la
UNAM y exembajador ante la ONU, Juan
Ramón de la Fuente.

En el grupo hay perfiles provenientes
del Colegio de México, como Gerardo
Esquivel, ex subgobernador del Banco de
México y quien encabezará el tema
económico, mientras que la relación con
el sector empresarial estará a cargo de la
abogada Altagracia Gómez Sierra, quien
preside el Grupo Empresarial PEO, el
cual es propietario de distintas empresas
estratégicas nacionales.

En el tema de justicia y reforma al
poder Judicial estarán encabezando los
diálogos los ministros en retiro, Olga
Sánchez Cordero y Arturo Zaldívar,
mientras que del asunto de la inseguridad
se encargará el exsecretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, Omar García
Harfuch.

Claudia Sheinbaum no tuvo empacho
en sumar a su equipo a dos de sus con-
trincantes en la búsqueda de la precandi-
datura de Morena y aliados. Así, designó
al exsecretario de Gobernación, Adán
Augusto López como coordinador políti-
co y Ricardo Monreal como coordinador
de organización y enlace territorial, a
quienes se suman militantes morenistas
como su líder nacional Mario Delgado y
la senadora oaxaqueña Susana Harp.

En temas cruciales como el de salud
estará al frente David Kershenobich
Stalnikowitz, reconocido médico e inves-
tigador, ex presidente de la Academia
Nacional de Medicina y Premio Nacional
de Ciencias 2016; en el de la transición a
las energías limpias el físico, maestro en
ingeniería energética y doctor en
economía aplicada, Jorge Marcial Islas
Samperio, experto en sustentabilidad de
los sistemas energéticos y energía y miti-
gación del cambio climático; en el del
campo, el coordinador será Julio
Berdegué Sacristán, quien es ingeniero
agrónomo, doctor en Ciencias Sociales,
hasta 2022 subdirector general y repre-
sentante regional de la FAO; y en el de
Ciencia y Tecnología será la investigado-
ra y académica de la UNAM, ex directora
de la Facultad de Ciencias, Rosaura Ruiz.

Abierta a quienes provenientes de
otros partidos políticos han decidido
sumarse a su proyecto, la precandidata
presidencial de Morena y aliados designó
al exgobernador panista de Chihuahua,
Javier Corral, para encabezar el tema del
combate a la corrupción. Y en esa línea de
pluralidad se incorporó al grupo el exgob-
ernador priista de Oaxaca, Alejandro
Murat.

Otras y otros incorporados a los
“Diálogos por la Transformación” son la
directora del Colegio de México, la
socióloga Silvia Elena Giorguli, el histo-
riador Lorenzo Meyer, el ex director de la
Agencia Digital de Innovación Pública de
la CDMX, el analista y politólogo José
Merino, la poetisa zapoteca, ensayista,
traductora, docente, promotora y activista
por los derechos de los pueblos originar-
ios, Irma Pineda Santiago y la lingüista y
académica Violeta Vázquez-Rojas
Maldonado, también del Colmex.

Quien esto escribe jamás ha visto a
Claudia Sheinbaum como una radical de

izquierda, ni siquiera en sus tiempos de
lideresa estudiantil en la UNAM. Su per-
fil ideológico parece más cercano a la
socialdemocracia. Pero le han creado la
percepción de radicalismo ante lo cual,
optó por la estrategia de mostrarse mod-
erada y plural, como se deja ver en estas
designaciones. Esa estrategia le resultó a
AMLO en 2018, aunque se reinventó ya
en el poder. Tan solo un ejemplo: la mili-
tarización que tanto denostó como can-
didato, ha sido uno de sus principales sus-
tentos como presidente.

Lo que sí parece urgente es que
Sheinbaum empiece a marcar distancia de
AMLO y dejar ver su propia personalidad
política. Mantenerse en esa camisa de
fuerza facilitaría a Xóchitl que le arrebate
la emoción y la preferencia, siempre y
cuando la precandidata aliancista se sacu-
da los anquilosados liderazgos que repre-
sentan Marko Cortés en el PAN,
Alejandro Morena en el PRI y Jesús
Zambrano en el PRD, y regrese al empu-
je de la sociedad civil.

a secretaria del Tesoro de
Estados Unidos, Janet
Yellen, visitó esta semana
nuestro país, siendo nueva-
mente el fentanilo y los
recursos relacionados a esta

droga, el centro de la agenda. La funcionaria
resaltó la importancia de combatir conjunta-
mente las finanzas ilícitas de las organiza-
ciones criminales transnacionales, que tan
solo en el tráfico de drogas genera alrededor
de 100,000 millones de dólares anuales. El
mensaje es claro: para lograr un eficaz con-
trol de los flujos financieros ilícitos de esta
naturaleza, es necesaria la cooperación no
solamente entre gobiernos, sino también con
el sector privado.

Al respecto, México ha tomado una serie
de medidas para hacer frente al lavado de
dinero, lo que se refleja en una mejora en el
cumplimiento de las recomendaciones del
Grupo de Acción Financiera Internacional.
Sin embargo, el Índice de Delincuencia
Organizada 2023, nos coloca como el tercer
país con mayor criminalidad en el mundo,
por debajo únicamente de Myanmar y
Colombia, con un puntaje de 7.57, cuando la
media mundial es de 5.03. En la producción,
distribución y venta de drogas sintéticas su
puntuación es de 9.00.

Las tensiones entre ambos países han sido
ostensibles últimamente, agravadas por la
presión de los republicanos de cara a las
elecciones de 2024, argumentando que el
gobierno de Biden no ha hecho lo suficiente
para combatir un problema que causa aprox-
imadamente 100,000 muertes al año en ese
país y de paso proponiendo una mayor intro-
misión de Estados Unidos en los asuntos
internos de México.

La lucha en contra del fentanilo se ha pre-
sentado como un "esfuerzo conjunto",
aunque ha sido claramente guiado por los
intereses norteamericanos. Estados Unidos
necesita a México para detener los flujos de
dinero que financian a los cárteles de la
droga, pues es una tarea que no pueden
lograr por sí solos. Sin embargo, la agenda
sigue estando cargada de un lado, pues
menores han sido sus esfuerzos por frenar el
tráfico de armas, lo que contribuye directa-
mente a los altos niveles de violencia en nue-
stro territorio.

Respecto de las ganancias del tráfico de
drogas, el financiamiento ilícito sustenta a
los grupos criminales, quienes han diversifi-
cado e intensificado su actividad en distintos
ámbitos, tales como la trata de personas, el
tráfico de drogas y armas, el secuestro o la
extorsión. Además, la capacidad del crimen
para lavar sus ganancias les ha permitido
también desarrollar actividades lícitas que
alimentan sus arcas sustancialmente. Este
mercado "legal", es una fuente de ingresos
que ha vuelto cada vez más sustentable y
difícil de rastrear las actividades del crimen
organizado.

De acuerdo con la Oficina de Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito, la
economía del mercado ilegal de las drogas
acelera otros mercados ilegales que perjudi-
can al medio ambiente y el disfrute de los
DDHH, como la minería ilegal, la defor-
estación ilegal, el tráfico de especies salvajes
y la violencia.

Una de las prioridades manifiestas de la
Secretaría del Tesoro estadounidense es
atacar las finanzas del narcotráfico al tiempo
de perseguir a las empresas y personas lig-
adas al tráfico de fentanilo. Tan solo el mes
pasado la Oficina de Control de Bienes
Extranjeros había incluido a 3 personas y 12
empresas del giro inmobiliario vinculadas al
CJNG. Durante esta visita se anunció la san-
ción a 15 personas y 2 empresas relacionadas
con el cártel de los Beltrán Leyva. El control
financiero como enfoque para controlar a los
grupos criminales, es sin duda una propuesta
necesaria. Sin embargo, sigue pendiente que
Estados Unidos ataque de manera efectiva la
demanda de su población.

@EuniceRendon

Quieren los partidos de
oposición realmente
cambiar al país o sólo
pretenden sacar a
Morena para ponerse
ellos? ¿Quieren ganar la
elección presidencial o

su interés se reduce a elevar la taquil-
la electoral que les da más pre-
supuesto y pluris?

El nombre del juego se llama cred-
ibilidad, credibilidad que los partidos
del frente opositor han perdido ante la
sociedad mexicana y que hoy
deberían empeñarse en recuperar con
congruencia, mandando los mensajes
correctos a los electores tanto en dis-
curso como en acciones.

A principios de septiembre de
2022 me reuní con Marko Cortés,
presidente nacional del PAN, se le
percibía desesperado por tener "can-
didato presidencial", ya que entonces
sonaba Colosio por Movimiento

Ciudadano. Habíamos sido com-
pañeros diputados en la LXIII legis-
latura federal y nunca le interesó qué
pensaba yo y ahora venía a alimenta-
rme el ego.

Le recordé que existe una carta del
CEN del PAN fechada el 17 de
diciembre de 2011, firmada por
Cecilia Romero, que dice que yo no
podía ser precandidato del PAN a la
senaduría en 2012, "porque le causo
mala imagen al partido".

Le dije que el sociólogo colom-
biano Leonel Narváez señala que
puede existir perdón sin reconcil-
iación, pero no podrá existir reconcil-
iación sin perdón. Ratifiqué que el
PAN es el partido con el que tengo
afinidad ideológica por lo que yo no
podría ser candidato del PRI, ya que
el PRI representa la antítesis del todo
lo que yo creo. El PRI es la escuela de
la corrupción, del fraude electoral y
del abuso del poder.

Además, no estoy de acuerdo en la
alianza, ya que se está limitando a una

alianza electoral y no existe proyecto
de país, ni de gobierno, ni agenda leg-
islativa: "Los partidos de la alianza
deben decirle con honestidad a la
sociedad en qué sí están de acuerdo y
en qué no." En México no existirá un
auténtico cambio, mientras no se
emprenda una verdadera cruzada con-
tra la corrupción y el PRI debe estar
de acuerdo.

Si la oposición pretende reconcil-
iarse con los mexicanos, debe pedir-
les perdón por haberles fallado y
comprometerse a no fallarles más; de
ahí la importancia de la lucha anticor-
rupción.

En aquella comida le contesté a
Marko que no sería candidato de nada
en 2024 ya que yo estaba retirado de
la política electoral desde 2019.
Asimismo: "Si te digo que sí y acepto
precandidatearme a la Presidencia se
resuelve tu problema y comienza el
mío", concluí.

A mediados de junio de este año
irrumpe Xóchitl Gálvez en la escena

electoral como aspirante presidencial
por el frente amplio opositor y hoy es
ya precandidata de dicha alianza que
se enfrenta a la candidata de López
Obrador.

Xóchitl tiene verdaderas posibili-
dades de ganar si ella, su equipo y los
partidos que la respaldan hacen la
tarea, y por supuesto la ciudadanía
tendría que asumir su responsabilidad
que le corresponde en toda democra-
cia: votar para premiar o castigar al
partido gobernante y elegir un perfil
responsable para construir el México
que merecemos.

El oficialismo pretende vender la
idea de que la diferencia de preferen-
cias electorales de arranque es tal que
Xóchitl no tiene posibilidades de tri-
unfo, ¡pero esto es mentira! Basta
recordar que así, desde abajo, empezó
Maquío en 1988, y así lo hizo también
Fox en el año 2000 por la Presidencia
de la República y ahí está la historia,
los candidatos oficiales sólo caían
mientras la oposición crecía. Ambos
fueron candidatos a finales de
noviembre.

Si fuera como Morena dice,
AMLO no estaría tan preocupado y
ocupado de la elección y de Xóchitl.

a política pragmática valora
más la eficacia y la estabili-
dad de un gobierno que la
actitud personal de un líder
que debe, además, saber
administrar las circunstancias

políticas en aras de mantener el control
independientemente de sus defectos y /o
cualidades personales.

En los últimos días ríos se han escrito
acerca de la mezcla de situaciones y person-
ajes trágicos con elementos humorísticos
que finalmente cayeron al abismo del
ridículo. La divina comedia neolonesa pro-
tagonizada por Samuel García y los enredos
tras bambalinas de López Obrador gener-
aron una estela de caos político, mediático y
jurídico.

El resultado ha exhibido de manera bru-
tal la mezcla de tonos sin equilibrios entre la
avaricia, el drama y la frivolidad.

La Sultana del Norte, otrora joya de
orgullo político e identidad, tiznada por la
soberbia del novato gobernador y los intere-
ses de un círculo de personajes despilfar-
radores.

El exceso de vanidad alimentado

estratégicamente desde los pasillos del pala-
cio llevó a García a copiar de su titiritero
ese comportamiento presuntuoso y despec-
tivo hacia las leyes y en su caso, a la
Constitución local.

El pleito latente con la oposición —que
el líder supremo no analizó bien o subes-
timó— generó un clima de polarización y
división en la sociedad regiomontana difi-
cultando la colaboración y el consenso
político. 

El resultado del desastre ha golpeado la
línea fosfo de flotación naranja desencade-
nando la ira y los lamentables amagos de
Dante mostrando una falta de control emo-
cional emulando a pie juntillas el compor-
tamiento distintivo mañanero de esa emo-
ción dominante y destructiva.

El botón obsequiado por el gobernador
García que desencadenó el infierno de
Dante regala aún la posibilidad de atestiguar
el Purgatorio y el Paraíso naranja-moreno
de cara al 2024.

Mientras tanto diariamente se pavimenta
el camino minado hacia la madre de todas
las batallas que colocará a la ciudadanía en
la disyuntiva de continuidad o cambio. En
medio del calor de las (¿pre?) campañas se
sueltan los demonios en un contexto políti-

co de peligrosa polarización donde desde el
partido en el poder se contribuye a su inten-
sificación fomentando discursos, actitudes
extremas incitando al resentimiento político
social que parece estar esperando el dis-
parador del conflicto latente que no dis-
tingue colores partidistas. Morena y su
media naranja viven su propio infiernito
doméstico donde la protagonista es la
hoguera de las vanidades inundada de
retórica, venganza y tácticas divisivas.

En el torbellino incontrolable del desaseo
regiomontano se palpan las consecuencias
negativas de esa polarización y del efecto
corrosivo de la manipulación de la informa-
ción.

El resultado de tantos años construyendo
este escenario no será favorable para
Morena ni para la oposición si no se analiza
con estrategia y prospectiva.

La importancia de la identificación y cor-
rección de las debilidades y/o problemas
potenciales podrán ayudar a empujar la per-
cepción del agotamiento del modelo cua-
troté para tener un impacto desproporciona-
do en el conjunto del ánimo ciudadano harto
de los fracasos en esferas estratégicas.

Ese ánimo que ninguna muestra en las
encuestas de hoy, logra interpretar.

sábado 9 de diciembre del  2023

No mentir, no robar, no traicionar

La divina comedia y su media naranja

Raúl Rodríguez Cortés

Marcela Gómez Zalce
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¿Sheinbaum, moderación?¿Xóchitl, desesperación?

Xóchitl y el frente opositorLa empresa
del fentanilo
Eunice Rendón Manuel J. Clouthier
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Alejandro Moreno, dirigente del PRI,

afirmó que durante muchos años el

Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF) ha demostrado su

capacidad para actuar con respeto a sus

acuerdos y consensos, y aseguró que “lo

que hoy se vive no es distinto”, por lo que

por tratarse de un asunto interno, deberá

resolverse por las y los magistrados.

El dirigente nacional del tricolor

dijo que la organización de la institu-

ción depende única y exclusivamente

de sus integrantes. 

Sostuvo que “todos estamos obligados

a respetar su autonomía para tomar deci-

siones al interior, sin presiones ni intro-

misiones”. Por lo anterior, Alito expresó

su confianza y absoluto respeto a las

decisiones que, en consenso y mayoría,

tomen las magistradas y magistrados”.

Además, se dijo convencido de su

capacidad para avanzar en favor del

país, y advirtió que “siempre debemos

fortalecer la democracia en México”.

DESCARTA MOREIRA 
RIESGO EN ELECCIONES 

Por el bien de la democracia mexica-

na, las instituciones deben estar sóli-

das, tranquilas y laborando, dijo el

coordinador de la bancada priista en la

Cámara de Diputados, Rubén Moreira

al referirse a la crisis que existe al

interior del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

(TEPJF), en el que se pretende desti-

tuir a Reyes Rodríguez Mondragón

como presidente de ese órgano.

“Yo hago votos porque se solucione.

No creo que lo que ocurre en el Tribunal

Electoral ponga en riesgo las elecciones

del próximo año. Porque estamos los

mexicanos para votar, pero no creo que

sea sano, yo espero que todos se tranqui-

licen y resuelvan como ellos crean lo

mejor”, dijo al ser abordado por los

representantes de los medios de comuni-

cación al término de la reunión del

Grupo de Amistad México-Cuba.

El político coahuilense dijo que no

existen conversaciones entre las distin-

tas fuerzas políticas representadas en la

Cámara baja para abordar las tres ini-

ciativas que enviará el Ejecutivo fede-

ral en materia electoral, para la Guardia

Nacional (GN) y una más para refor-

mar al Poder Judicial.

“Con todo respeto al señor presiden-

te de la República, no es correcto que

anuncie una reforma electoral cuando

no puede haber reforma electoral y que

genere una controversia, inquietud en

las Cámaras con algo que no puede ser

votado ni siquiera”, expresó.

Sobre la Guardia Nacional externó

que “el mayor problema que tiene este

país es que no hay un proyecto de segu-

ridad pública”.

El Universal                                           

“Hace seis años el Presidente quería

que me fuera a Morena...Andy y

Sheinbaum fueron a mi casa a invitar-

me a ser senadora” por ese partido,

pero hoy tienen “una campaña feroz

en mi contra”, reveló la precandidata

presidencial del Frente Va por

México, Xóchitl Gálvez.

En la Ciudad de Colima y ante mili-

tantes del PRI, PAN, PRD y

Xóchilovers, expuso la invitación per-

sonal que le hizo su actual adversaria a

la Presidencia de la República, Claudia

Sheinbaum y el hijo del Presidente,

Andy López Beltrán.

“Hasta hace seis años el actual pre-

sidente quería que yo me fuera a

Morena, hace seis años fue “Andy” con

Claudia a mi casa a invitarme a que

fuera candidata a senadora por Morena,

a que me sumara al gabinete y era lo

máximo, era una mujer honesta, traba-

jadora, entrona, todo fue que decidí

inscribirme como precandidata por el

PAN, PRI, PRD para que se me viniera

todo el aparato encima”.

Dijo que contrario a aquellos hala-

gos de los hoy oficialistas, “hoy el

gobierno ha emprendido una campaña

feroz en mi contra”.

Rechazó lo que afirman el gobierno

de Morena, el Presidente y su precandi-

data presidencial. “Dicen es que yo

quiero quitar los programas sociales,

entre otras cosas generan toda una ima-

gen negativa hacia mi persona y por

eso yo los necesito a ustedes, que uste-

des cuenten mi historia”.

Gálvez Ruiz, pidió apostarle a una

educación de calidad enfocada al

futuro, donde niños y jóvenes apren-

dan inglés y habilidades digitales

que les permitan conseguir empleos

bien pagados en empresas enfocadas

a la tecnología.

Aseguró que es una mala noticia

que México reprobó en matemáti-

cas, ciencia y lectura en el

Programa para la Evaluación

Internacional de los Estudiantes,

PISA (por sus siglas en inglés).

“Por eso nosotros queremos una

educación de futuro, una educación de

calidad, una educación enfocada a la

ciencia, a la tecnología. También a la

pedagogía, también a la psicología,

pero necesitamos una educación de

futuro”, dijo en un encuentro con mili-

tantes y simpatizantes.

El líder nacional del PRI destacó que han demostrado actuar con respeto a
sus acuerdos y consensos.

La precandidata dice que ahora ‘tienen una campaña feroz en mi contra’.

El Universal                                           

De cara a lo que se espera sean las

elecciones más competidas y con-

curridas de la historia del país, la

dirigencia nacional del PAN

exhortó a los magistrados del

TEPJF a resolver la crisis interna

que viven para fortalecer al tribunal

y preservar la autonomía.

“El Partido Acción Nacional

reconoce la trascendencia del proce-

so electoral que se avecina, conside-

rado el más grande en la historia de

nuestro país. En este contexto, es

fundamental contar con un Tribunal

Electoral fuerte e imparcial, que

brinde las condiciones necesarias

para garantizar certeza y transparen-

cia en todo el proceso”.

En un comunicado, el partido que

encabeza Marko Cortés, se expuso

que el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación juega un rol

central en la defensa de la democra-

cia y en la protección de los derechos

político-electorales de la ciudadanía.

“Es por ello que hacemos un lla-

mado a que se mantenga su auto-

nomía e independencia, asegurando

que sus integrantes mantengan una

actuación imparcial y objetiva en

sus resoluciones”.

La función del Tribunal Electoral

es calificar la legalidad de los proce-

sos electorales y asumir resolucio-

nes justas y equitativas en caso de

controversias. Su rol no solo es cru-

cial para garantizar la voluntad

popular, sino también para fortalecer

la confianza de la ciudadanía en

nuestras instituciones democráticas.

Pide ‘Alito’ Moreno resolver
crisis entre magistrados

Andy y Sheinbaum me invitaron a ser senadora: Xóchitl

El Universal                                           

Alicia Bárcena, titular de la

Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE), realiza una

visita en Seúl, donde explora

acciones de proveeduría de

enseres domésticos y de pri-

mera necesidad para las perso-

nas afectadas por el huracán

“Otis” en Guerrero.

En el marco de su visita de

trabajo a Corea, la canciller

Bárcena, por instrucción del

presidente Andrés Manuel

López Obrador, se reunió con

vicepresidentes ejecutivos y

corporativos de Samsung, en el

Samsung Innovation Museum.

“El objetivo de esta reunión

fue explorar acciones de pro-

veeduría de enseres domésti-

cos y de primera necesidad

para beneficio del pueblo gue-

rrerense afectado por el paso

del huracán Otis”, indicó la

titular de la SRE.

Alicia Bárcena estuvo

acompañada de representantes

de la Secretaría de la Defensa

Nacional y el embajador

Carlos Peñafiel Soto.

La canciller mexicana Alicia Bárcena visitó Corea del Sur.

Gestionan en Seúl enseres domésticos para Acapulco

Llama PAN a fortalecer
al Tribunal Electoral

La dirigencia panista exhortó a resolver la crisis interna del organismo.

El Universal                                           

El presidente Andrés Manuel López

Obrador dijo que propondrá que los

programas sociales se establezcan

como un derecho en la Constitución,

para que no desaparezcan en la siguien-

te administración federal.

“Vamos a garantizar que se manten-

gan todos los programas sociales, y se

eleven a rango constitucional para que

sean derechos del pueblo, para que lle-

gue quien llegue, no pueda quitar

ningún programa social”, comentó.

No obstante, aseguró que va a conti-

nuar su proyecto de Gobierno el próxi-

mo sexenio, durante un mitin con bene-

ficiarios de programas sociales en

Ixtlahuaca, Estado de México.

“Les puedo asegurar que está garan-

tizada la sustitución; va a continuar la

transformación”, dijo.

También confió en que la próxima

presidenta del país, será de su partido.

“Estoy seguro que voy a entregar la

banda presidencial a quien va a saber

darle continuidad y va a seguir con este

programa de transformación”, expresó.

Además, López Obrador anunció

que se otorgarán más becas para estu-

diantes y el aumento de los montos que

reciben los beneficiarios de algunos

Programas para el Bienestar.

El titular del Ejecutivo estuvo acom-

pañado de la gobernadora Delfina

Gómez y de la alcaldesa Marisol del

Socorro Arias Flores, quien fue abuchea-

da por los seguidores del presidente.

El presidente detalló que en

Atlacomulco, su Gobierno prevé entregar

3 mil 600 becas más para el nivel básico.

También dijo que aumentará el

apoyo que se otorga a quienes están

inscritos en el programa “Jóvenes

construyendo el futuro”, a 7 mil pesos.

“Cómo el salario mínimo va a

aumentar a partir del 1 de enero, ya son

más de 7 mil pesos”, dijo.

Busca Obrador
que programas
se eleven a la
Constitución

El mandatario busca ‘blindarlos’
para los siguientes sexenios.
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Claudia Sheinbaum, precandidata pre-
sidencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia (Morena, PT y
PVEM), enfatizó su llamado a la uni-
dad durante un acto celebrado en la
Plazuela de la danza del Huey
Atlixcáyotl, en el cerro de San Miguel
de Atlixco, Puebla. 

Acompañada por el virtual candida-
to de Morena a la gubernatura de
Puebla, Alejandro Armenta, y la pre-
sencia del diputado Ignacio Mier,
Sheinbaum hizo un gesto de unidad
levantando la mano a ambos.

El diputado Mier, quien participó en
la encuesta que definió la candidatura
poblana ganada por Armenta, inicial-
mente generó especulaciones sobre una
posible ruptura al anunciar que tomaría
una decisión con sus simpatizantes. 

Sin embargo, al día siguiente, reafirmó
su permanencia en las filas de Morena y
su respaldo al virtual candidato.

Durante el acto, tanto Armenta como
el senador Ricardo Monreal elogiaron
la decisión de Mier de mantenerse en el
movimiento de la 4T. 

Sheinbaum resaltó la importancia
de la unidad del movimiento y
expresó su gusto por la presencia del
senador Monreal.

La precandidata subrayó la relevan-
cia de la unidad en el proceso de defi-
nición de candidaturas para diputacio-
nes federales, locales y alcaldías,

haciendo hincapié en que “no hay nada
que esté por encima del movimiento de
transformación”. 

Ante los simpatizantes, preguntó
sobre la disposición a la unidad en los
217 municipios de Puebla, así como en
las diputaciones federales, senadoras y
diputaciones locales, obteniendo res-

puestas afirmativas.
Sheinbaum informó sobre el res-

paldo obtenido en encuestas, desta-
cando que la coalición se encuentra
20 puntos arriba de los demás en
Puebla, con algunas encuestas
colocándolos incluso 30 puntos por
delante. La precandidata tiene progra-
mado otro encuentro con simpatizan-
tes en Amozoc, Puebla, este viernes.

CONSIDERAN APOYOS A POBRES
COMO APOYOS A ‘FLOJOS’ 

La precandidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, dijo que
el expresidente de extracción panista
Vicente Fox, “ha fumado mucho de eso
que quiere legalizar” cuando señala que
se deben quitar las becas a los flojos.

“Un expresidente Fox, que ya hasta
sus amigos y miembros de su partido ya
pidieron cerrar sus cuentas de sus redes
sociales. Pero no crean que él está medio
mal o ha fumado mucho de eso que quie-
re legalizar, no. Así piensan los conser-
vadores, así piensa la derecha. Ellos
creen que dar programas sociales, que
dar apoyo a los pobres es darle apoyo a
los flojos. Él (Fox) lo dice con otras pala-

bras. Eso es lo que ellos piensan, noso-
tros pensamos muy distinto. Nosotros
pensamos en la justicia social”.

En un mitin ante simpatizantes y
militantes morenistas en Puebla,
Sheinbaum aseguró que no hay arre-
pentimientos con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, porque ase-
guró que ha sido el mejor Ejecutivo
federal de México.

“Hoy, no nos arrepentimos porque
ha sido el mejor Presidente que ha
habido en la historia de México”, dijo.

Destacó que en un momento difícil
como la pandemia de Covid-19, el pri-
mer mandatario ha cumplido con cada
uno de los compromisos adquiridos en
cada rincón del país.

Bajo los gritos de “¡presidenta, pre-
sidenta”, la también exjefa del gobier-
no de la Ciudad de México aseguró que
López Obrador encabeza una revolu-
ción pacífica que está cambiando el
rostro a México.

“México está dando ejemplo al
mundo entero de lo que se puede hacer,
de una economía distinta, de un desarro-
llo distinto, de cómo se puede separar el
poder político del económico”, indicó.

El Universal                                               

Un juez federal dictó prisión preventiva
a René Gavira Segreste, exdirector de
Administración y Finanzas de Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex), por
la probable compra ilegal de títulos
bursátiles de alrededor de 700 millones
de pesos con dinero de Liconsa.

Gavira permanecerá en el
Reclusorio Norte y cuenta con otras
órdenes de aprehensión pendientes de
cumplimentar. 

El jueves pasado, la Fiscalía General
de la República confirmó que cumplió
la primera de las órdenes de aprehen-
sión en contra de Gavira quien se
desempeñó como titular de la Unidad
de Administración y Finanzas de
Segalmex, Diconsa y Liconsa.

La dependencia señaló que los abo-
gados y familiares del exfuncionario
manifestaron que deseaba entregarse a
la justicia y someterse al proceso
correspondiente lo cual cumplió cuan-
do se presentó a las instalaciones de la
Fiscalía Especializada en materia de
Delincuencia Organizada (FEMDO).

Los elementos de la Policía Federal
Ministerial (PFM), dieron cumplimien-

to a la primera de seis órdenes de apre-
hensión existentes en su contra, todas
ellas respecto al desfalco causado a
Segalmex, Diconsa y Liconsa.

La orden de captura cumplida están
relacionada al caso de 700 millones de
pesos del patrimonio de LICONSA,
que presuntamente autorizó ilegalmen-
te que se compraran certificados bursá-
tiles de alto riesgo, en una Sociedad
Financiera de Objeto Múltiple.

La cual no estaba regulada, ni fisca-
lizada por autoridades de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público. El deli-
to en este caso, es el de uso ilícito de
atribuciones y facultades.

Sábado 9 de diciembre de 2023

El Universal                                               

Oswaldo Luna Valderrabano, tío de
Genaro García Luna, extitular de la
Secretaría de Seguridad Pública, fue vin-
culado a proceso por ser probable res-
ponsable de los delitos de operaciones
con recursos de procedencia ilícita y
delincuencia organizada. Permanecerá
en el Centro Federal de Readaptación
Social Número 1 conocido como
Altiplano en el Estado de México.

La Fiscalía General de la República
informó que está relacionado con el
caso de Género García Luna, detenido
en Estados Unidos

De acuerdo con reportes, Luna
Valderrabano, se desempeñó en la
organización criminal como Comisario
en la moral SET SOLUCIONES, la
cual fue constituida por Humberto

García Luna y Esperanza García Luna.
Probablemente recibió recursos pro-

venientes de la moral NUNVAC INC;
así mismo tiene participación corpora-
tiva en otras empresas (Inmobiliaria en
Línea LGP, y empresa Operadora de
Restaurante, Alimentos y Bebidas los
Cedros, creadas por la familia de
Genaro García Luna; además realizó
vuelos de salida y entrada al país con el
exfuncionario y la familia Weinberg.

El 1 de diciembre, elementos de la
Policía Federal Ministerial (PFM), de
la Agencia de Investigación Criminal
(AIC), en acciones de seguimiento,
cumplimentaron orden de aprehensión
en contra de Luna Valderrabano, en
San Andrés Cholula, Puebla, quien pre-
suntamente habría recibido recursos
provenientes de diversas empresas cre-
adas por la familia del exsecretario.

El Universal                                               

En el Senado de la República fue inau-
gurada la “Cumbre Mundial
Municipalista 2023”, con el propósito
de que autoridades municipales de
diversos países intercambien experien-
cias exitosas y retos de este nivel de
gobierno, a fin de traducirlas en solu-
ciones que mejoren las condiciones de
vida de sus ciudadanos.

Al inaugurar el encuentro, el sena-
dor José Ramón Enríquez Herrera, pre-
sidente pro tempore de la Comisión
Interparlamentaria de Seguimiento a la

Alianza del Pacífico, aseguró que los
países tienen que sortear tres retos fun-
damentales: combatir la pobreza, la
inseguridad y el cambio climático, por
lo que recomendó a las autoridades
municipales que construyan un proyec-
to con sensibilidad social, que tome en
cuenta a la población.

En este sentido, el senador de
Morena consideró que las políticas
públicas deben construirse “desde
abajo, con la comunidad”, porque
ellos son los que viven el día a día las
problemáticas.

Actualmente, dijo, se vive un

momento crucial de la historia, en el
que lo que importa son las demandas y
las causas sociales, por lo que la deci-
sión de los gobernantes tiene que estar
dirigida a resolverlas, de eso se trata “la
verdadera política”.

Añadió que los alcaldes deben ser
catalizadores del cambio, impulsar la
descentralización del poder, empoderar
a las autoridades locales, para tomar
decisiones que impacten en la vida de
los ciudadanos. 

José Ramón Enríquez destacó que la
municipalidad no es sólo un espacio
geográfico, sino un reflejo de la identi-
dad colectiva, donde convergen culturas,
sueños y aspiraciones, en donde se gesta
la verdadera transformación y se cono-
cen las reales necesidades de la gente.

Instó a los alcaldes a reafirmar el
compromiso con la justicia, la equidad
y la participación ciudadana, “que esta
cumbre guíe nuestras acciones hacia un
futuro que cada municipio grande o
pequeño, urbano y rural, sea un bastión
de oportunidades y de bienestar”.

El presidente del Instituto Mejores
Gobernantes, Galo Limón, pidió a los
presidentes municipales ser positivos,
tener una visión cercana con la gente e
inspirar a los ciudadanos.

Andrés Franco, director general de
Red Gobierno, explicó que uno de los
programas que ha tenido éxito en León,
Guanajuato, es el Sistema Integral de
Aseo Público (SIAP), que es una herra-
mienta que ayuda a maximizar la reco-
lección de residuos sólidos, desde lim-
pieza, traslado, recolección, disposi-
ción final y la recaudación de ingresos.

Oswaldo Luna Valderrabano fue capturado por probables operaciones con

recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada.

El evento se realizó en el Senado de la República.

La precandidata presidencial destacó la importancia de la unión e instó a los

militantes a priorizar el movimiento de transformación.

A René Gavira se le acusa de comprar

ilegalmente títulos bursátiles.

Vinculan a proceso a tío de García
Luna por delincuencia organizada

Se reúnen alcaldes del mundo en Cumbre municipalista
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Un juez de control vinculó a proceso
por el delito de lesiones al joven de 17
años que golpeó a un guardia de segu-
ridad en un fraccionamiento de lujo de
la ciudad de Puebla.

La autoridad judicial impuso diver-
sas medidas cautelares, entre ellas no
salir del país, no acercarse a la víctima
o a su domicilio y someterse a trata-
miento psicológico especializado.

El caso generó un gran escándalo,
pues además de que la agresión fue
videograbada, surgieron videos de la
madre del muchacho golpeando a una
mujer y a su padre amenazando a otros
guardias.

Incluso la Universidad Anáhuac,
campus Puebla, donde estudiaba el
agresor, dio de baja a su estudiante por
romper el código de ética.

La Fiscalía General del Estado de
Puebla obtuvo la vinculación a proceso
del adolescente de 17 años de edad
involucrado en el caso ocurrido a fina-
les de noviembre en la zona de
Angelópolis.

La autoridad judicial estableció un
plazo de dos meses para la investiga-
ción complementaria.

¿QUÉ SUCEDIÓ?
El incidente se registró en residencial
Lomas de Angelópolis, en Puebla, el
pasado 27 de noviembre, cuando un
joven residente agredió físicamente a
un guardia de seguridad ubicado en la
caseta de vigilancia de la colonia. 

El hecho quedó registrado en un
video que se ha vuelto viral en plata-
formas como Twitter y Facebook, y en
las que miles de usuarios criticaron el
actuar del joven.

Las imágenes captadas por las
cámaras de seguridad muestran cómo
el joven, tras un intercambio de pala-
bras con el guardia, procede a golpear-
lo violentamente en el rostro y cuerpo. 

El altercado tuvo lugar alrededor de
las 19:00 horas, dejando al guardia con
una fractura en la nariz, por lo que fue
ingresado en un hospital del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Según información que ha circulado
en diversos medios, el desencadenante

del enfrentamiento habría sido la nega-
tiva del guardia a permitir el acceso al
joven, quien no pudo utilizar la aplica-
ción para ingresar a la colonia y no por-
tada identificación, por lo que el guar-
dia no lo dejaba ingresar.

Ante esta denegación, el agresor
reaccionó de manera violenta, según
testimonios de vecinos.

En otro video grabado por una resi-
dente, el joven acusa al guardia de ini-
ciar la confrontación y solicita que no
lo graben, argumentando ser menor de
edad. Sin embargo, las imágenes de las
cámaras de seguridad sugieren lo con-
trario, indicando que fue el residente
quien inició la agresión.

Inician juicio contra joven que golpeó a guardia en PueblaDan prisión
preventiva a
extitular de
Segalmex

Pablo ‘N’, de 17 años, fue vinculado por el delito de agresiones.

Refuerza Sheinbaum llamado a la unidad
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Ciudad de México/El Universal.-           

De cara al perfil de vencimientos que le

depara 2024, Pemex trata de refinanciar

deuda para aligerar su pasivo financiero.

La empresa productiva del Estado que

dirige Octavio Romero Oropeza reconoce

que debe enfrentar pagos por 10 mil 900

millones de dólares antes de que termine

septiembre próximo.

Este compromiso ha crecido, pues el

monto era de 8 mil 800 millones de dólares

a finales de 2021 y de 9 mil millones al

cierre del año pasado.

En 2023 su perfil de vencimientos ha

empeorado ante sus resultados negativos

dada la reducción de precios del crudo en

comparación con el año pasado, la deuda

con sus proveedores, los accidentes que

han restado margen de maniobra en el

aspecto operativo, así como las inversiones

que ha realizado en su sistema de refi-

nación, cuyos frutos todavía no llegan.

Tratando de paliar esta situación, Pemex

ha refinanciado cerca de 8 mil 500 mil-

lones de dólares, de acuerdo con informa-

ción que Bloomberg dio a conocer este

viernes.

La agencia internacional reporta que el

perfil de vencimiento de la compañía ha

empeorado, cuyo refinanciamiento no es

una solución de fondo.

Así fue como Pemex renovó este monto

con los bancos BBVA, J.P. Morgan Chase,

Citigroup y otras instituciones, según

Bloomberg.

Pemex se enfrentará en 2024 al mayor

monto de amortizaciones en un contexto

todavía más difícil y en una transición

política que no deja a su consejo de admin-

istración evaluar acciones en el largo

plazo.

"Para que Pemex cambie esta situación,

debe darse una reforma fiscal que le permi-

ta ser una empresa con autonomía, separar

a la Hacienda Pública de Pemex de manera

ordenada, y pensar en el contexto global en

el que está", ha comentado Fluvio Ruíz

Alarcón, analista del sector y exconsejero

independiente de Pemex a esta casa editor-

ial.

Ciudad de México/El Universal.-

Las secretarías de Economía y del

Trabajo y Previsión Social de México

informaron que quedó resuelta en su

totalidad y dentro del tiempo estableci-

do la queja laboral que interpuso

Estados Unidos contra la empresa

Asiaway Automotive Components

México, ubicada en San Luis Potosí,

mientras que se avanzó en la resolución

del mecanismo laboral contra Teklas.

En un comunicado, la dependencia

informó que en el marco del

Mecanismo Laboral de Respuesta

Rápida del Tratado entre México,

Estados Unidos y Canadá (T-MEC),

resolvieron "exitosamente" la investi-

gación por supuesta denegación de

derechos de libertad de asociación y

negociación colectiva en la planta de

Asiaway.

Tras encontrarse que dicha empresa

pudo incurrir en acciones que signifi-

caron presuntamente denegación a

derechos laborales como los de libertad

de asociación y negociación colectiva,

Asiaway implementó diversas acciones

entre las que están:

• Publicó y difundió una carta de

neutralidad y los lineamientos de con-

ducta de su personal.

• Capacitó a los trabajadores de la

planta sobre la carta de neutralidad y

lineamientos de conducta.

• Facilitó al Secretaría del Trabajo

dar una capacitación sobre los derechos

de libertad de asociación y negociación

colectiva entre el personal de la planta.

• Reinstaló a una persona trabajado-

ra que había sido despedida injustifi-

cadamente.

Todo lo cual lo realizó dentro de los

45 días naturales que establece el T-

MEC contados a partir de que el gob-

ierno de México recibió la solicitud de

Mecanismo Laboral de Respuesta

Rápida por parte del gobierno de

Estados Unidos.

El gobierno mexicano dijo que

avanza en la investigación sobre la pre-

sunta denegación de derechos de liber-

tad de asociación y negociación colec-

tiva por parte de Teklas Automotive

México.

Cabe mencionar que el pasado 9 de

noviembre de este año, el gobierno de

Estados Unidos presentó un mecanis-

mo laboral, desde entonces se "ha

avanzado en el diálogo para definir un

plan de reparación justo, de acuerdo

con la legislación nacional mexicana".

"Como en todos los casos del

Mecanismo Laboral de Respuesta

Rápida (MLRR), México mantiene un

diálogo abierto e inclusivo con todas

las partes involucradas, para facilitar

una resolución sostenible a largo plazo

en los conflictos laborales", explicó.

Ciudad de México/El Universal.-
Fitch Ratings mejoró su perspectiva

de crecimiento para México al cierre de
2023 a 3.4% ante un mejor desempeño
de la actividad, impulsado principal-
mente por aumento de inversión y con-
sumo robusto.

De acuerdo con su actualización de
perspectivas económicas globales de
diciembre, la agencia destacó la caída
del desempleo y el aumento de los
salarios en México, e incluso mejoró
también su escenario para 2024.

"Hemos elevado nuestra previsión
de crecimiento para 2024 a 2.4% desde
el 1.8% anterior, teniendo en cuenta un
mayor remanente de 2023, una desacel-
eración más moderada de la economía
estadounidense y los beneficios de las

inversiones de nearshoring.
"La participación de México en el

mercado de las importaciones esta-
dounidenses ha ido aumentando,
superando a China a mediados de
2023", indicó Fitch Ratings.

La firma añadió que la política fiscal
también respaldará el crecimiento en
2024 en México, donde el fuerte
aumento de la inversión en el primer
semestre de 2023, con un promedio de
18%, proporciona una señal temprana
de una creciente demanda de la produc-
ción manufacturera mexicana debido a
los efectos del nearshoring.

Sin embargo, añadió, la construc-
ción no residencial, también relaciona-
da con la ejecución de proyectos de
infraestructura pública en el sur de

México, con el Tren Maya y el corredor
interoceánico de Tehuantepec, también
fue un importante impulsor del crec-
imiento de la producción industrial en
el tercer trimestre de 2023 y ahora se
está desvaneciendo.

"El crecimiento del sector manufac-
turero no automotriz se ha desacelera-
do. La inflación anual continúa cayen-
do, alcanzando 4.3% en noviembre
desde su máximo de 8.7% en septiem-
bre de 2022.

"La inflación subyacente ha sido
persistentemente alta (aunque cayó 0.2
puntos porcentuales hasta 5.3% en
noviembre), mantenida principalmente
por la lenta recuperación de la deman-
da en servicios tras las interrupciones
relacionadas con la pandemia", añadió.

Sobre la inflación, Fitch Ratings
previó que se situará en 4.3% a finales
de 2023 y que seguirá descendiendo
hasta situarse por debajo de 4% en los
próximos años, ayudada por el impacto
del ajuste monetario anterior.

"Banco de México ha adoptado una

postura conservadora durante todo el
ciclo de ajuste de tasas y han man-
tenido la tasa de política en 11.25%
desde mayo de 2023, mientras que
algunos otros bancos centrales de mer-
cados emergentes han comenzado a
recortar", enfatizó.

Ciudad de México/El Universal.-

El Buen Fin alcanzó ventas por 150
mil 500 millones de pesos, informó
Guillermo Genis Chávez, director gen-
eral de Competitividad y Competencia
de la Secretaría de Economía. Tuvo un
crecimiento de 11.5% respecto a 2022
al superar la meta de 141 mil millones. 

Señaló que la cifra es de acuerdo
con cálculos del Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado.

En el Sorteo fiscal de El Buen Fin,
organizado por el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), dijo
que el programa se moderniza y se lan-
zará una estrategia piloto para distin-

guir a los comercios previamente reg-
istrados para dar mayor certeza a los
consumidores.

Se esperaba que con el programa de
descuentos en su edición del 2023, se
generarían ventas por arriba de los 141
mil millones de pesos, con lo cual
según los datos que proporcionó el
funcionario de la secretaría de
Economía, se superó la meta.

Durante el Sorte fiscal del Buen Fin
organizado por el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), afir-
mó que el momento económico alenta-
dor que vivimos, también se reflejó
con un crecimiento anual 11.5% de las
ventas totales del Buen Fin 2023.

Mejora Fitch Ratings perspectiva 
de crecimiento para México

Fitch Ratings mejoró su perspectiva de crecimiento para México al cierre de
2023 a 3.4%

Pemex refinancia deuda
por pasivo financiero

La empresa productiva del Estado reconoce que debe enfrentar pagos por 10 mil
900 millones de dólares antes de que termine septiembre próximo.

Buen Fin supera meta; 
vende 150 mil mdp

Señaló que la cifra es de acuerdo con cálculos del Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado.

México resuelve queja contra Asiaway

La dependencia informó que resolvieron "exitosamente" la investigación
por supuesta denegación de derechos de libertad de asociación y nego-
ciación colectiva en la planta de Asiaway.
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‘Parientes de Caro Quintero
se alían a los Beltrán Leyva’
El Universal.-                                  

Una nueva generación criminal
del cártel mexicano de los herma-
nos Beltrán Leyva se alió con
parientes del narcotraficante mexi-
cano Rafael Caro Quintero, deteni-
do en 1985 en una mansión ale-
daña al principal aeropuerto inter-
nacional costarricense, y lanzó un
intenso operativo para contraban-
dear cocaína por mar de Colombia
y Ecuador a Costa Rica, Honduras
y Guatemala en ruta a México y
Estados Unidos.

La vasta red criminal incluyó
blanqueo de dinero y tráfico de
fentanilo de México a Estados
Unidos.

La información está contenida
en un informe del Departamento
del Tesoro de EU al que tuvo acce-
so EL UNIVERSAL.

Los parientes de Caro Quintero
asociados a los nuevos jerarcas del
cártel de los Beltrán Leyva son dos
mexicanos y aún en fuga: su
primo, José Gil Caro Quintero, y el
hijo de este, Jesús José Gil Caro
Monge, precisó el reporte, emitido
el pasado 6 de diciembre.

Las piezas claves del engranaje,
también prófugos, fueron identifi-
cadas por el Tesoro como los
mexicanos Óscar Manuel
Gastélum Iribe, alias "El Músico",
Pedro Inzunza Noriega y Fausto
Isidro Meza Flores.

"El violento narcotraficante
José Gil Caro Quintero ha trabaja-
do estrechamente con Gastélum
Iribe. Además, el hijo de José Gil
Caro Quintero, Jesús José Gil Caro
Monge, también participa en el
envío de cargamentos marítimos
de droga desde Sudamérica a
México", describió el Tesoro.

"José Gil Caro Quintero está
imputado con cargos federales de
tráfico de drogas" un tribunal de
Washington "y, si es capturado,
será procesado conjuntamente"
por la Sección de Narcóticos y
Drogas Peligrosas del
Departamento de Justicia y la
Fiscalía General de Estados
Unidos, puntualizó.

Acusado del asesinato en 1985
en Jalisco de Enrique Camarena,
un agente mexicano—estadouni-
dense de la Administración de
Control de Drogas de Estados
Unidos (DEA por sus siglas en
inglés), Rafael Caro Quintero huyó
en marzo de ese año a Costa Rica,
donde fue detenido al mes siguien-
te en una residencia de lujo.

Integrante del ya desaparecido
Cártel de Guadalajara, permaneció
preso 28 años en México hasta
2013, cuando fue  liberado.

Una nueva orden de captura en
su contra fue emitida en 2015 por
el caso Camarena, pero siguió en
fuga, mientras la DEA lanzó una
oferta de recompensa por su deten-
ción de 20 millones de dólares. En
un despliegue de autoridades mili-
tares y fiscales mexicanas, fue
recapturado en 2022 en México.

La sombra de Caro Quintero en
Costa Rica, por los nexos que forjó
en la década de 1980 con la
Agencia Central de Inteligencia
(CIA), de Estados Unidos, y con el
Cártel de Medellín, Colombia, que
operó de 1976 a 1993 e inundó al
mundo de cocaína. 

Con la CIA y Medellín, desa-
rrolló un trueque de drogas, de
Colombia a México y Estados
Unidos, por armas de México a
Centroamérica para la guerrilla de
los "contras" nicaragüenses que,
sostenida por Washington, comba-
tió al régimen sandinista.

La detección de los dos parien-
tes de Caro Quintero ligados a la
red de los Beltrán Leyva para el
contrabando de estupefacientes en
países centroamericanos y surame-
ricanos, reactivó el fantasma de lo

que fue la todavía misteriosa pri-
mera captura de un capo narcotra-
ficante mexicano de alto rango en
Centroamérica, y en especial en
Costa Rica.

"Gastélum Iribe, un narcotrafi-
cante notoriamente violento,
supervisa el transporte de drogas
desde múltiples países, incluidos
Colombia, Ecuador, Costa Rica,
Honduras y Guatemala, a varios
estados de México".

"Inzunza Noriega trabaja estre-
chamente con Gastélum Iribe para
traficar cargamentos marítimos de
cocaína y gestiona las fuentes de
suministro de la droga".

"La red de traficantes asociados
de Gastélum Iribe y Meza Flores
también incluye coordinadores de
logística (…), quienes coordinan
los cargamentos de droga desde
Sudamérica a México por vía
aérea, terrestre y marítima, para su
distribución en los Estados
Unidos, en nombre de la organiza-
ción".

Gastélum Iribe, Inzunza
Noriega y Meza Flores "constitu-
yen el liderazgo actual de la OBL".

Fundado en la década de 1990
dentro del Cártel de Sinaloa, la más
poderosa organización criminal
mexicana de producción y contra-
bando de drogas ilícitas, "lavado"
de dinero y otras modalidades de la
delincuencia criminal, el Cártel de
los Beltrán Leyva se debilitó a
finales del decenio del 2000 por
sus mortales pugnas internas y con
socios externos.

La cúpula de la organización,
con sus tres hermanos líderes que
construyeron una cadena de tráfico
de cocaína a Estados Unidos y de
producción de marihuana y heroí-
na, fue desarticulada.

Nacido en 1958, Arturo Beltrán
Leyva murió en 2009 en un cho-
que a balazos con militares mexi-
canos en México. Alfredo Beltrán
Leyva, nacido en 1971, fue deteni-
do en México en 2008 y extradita-
do en 2014 a Estados Unidos,
donde en 2017 se le condenó a
cadena perpetua por narcotráfico.
Carlos Beltrán Leyva, nacido en
1969, fue capturado en 2010.

"En su ausencia, una nueva
generación de narcotraficantes vio-
lentos subió al poder y asumió el
control de la actual OBL", descri-
bió el Tesoro, que ahora identificó
oficialmente a la mafia como
Organización Beltrán Leyva
(OBL).

"Durante más de dos décadas,
la OBL ha sido un importante
transportista de cantidades de
varias toneladas de cocaína a los
Estados Unidos. La ruptura de la
OBL con el Cártel de Sinaloa en
2008 desató años de derramamien-
to de sangre en México, mientras
estas organizaciones luchaban por
el control de las rutas estratégicas
del narcotráfico hacia Estados
Unidos", relató.

Los Beltrán Leyva estuvieron
aparentemente relegados en
América Latina y el Caribe frente a
la implacable potencia y a la irrup-
ción incesante de los cárteles de
Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación, pero EU reveló su
accionar con otros cabecillas.

El Tesoro advirtió sobre el fuer-
te resurgimiento de lo que ahora
identificó oficialmente como
Organización Beltrán Leyva
(OBL), comandada por herede-
ros—no por lazo sanguíneo—de
sus jerarcas originales.

La Oficina de Control de
Activos Extranjeros (OFAC por
sus siglas en inglés) del Tesoro
informó el 6 de este mes que dictó
sanciones financieras contra 15
mexicanos, "varios de los cuales
son fugitivos" de las autoridades
estadounidenses, y dos empresas
establecidas en México.

Juan Emilio Aguillón                     

Los fiscales de Guatemala
arremetieron de nuevo el vier-
nes contra los resultados de las
pasadas elecciones generales y
pidieron a un tribunal retirar la
inmunidad del presidente electo
Bernardo Arévalo señalando
que podría haber suficientes
irregularidades como para anu-
lar los resultados electorales,
una medida que la Organización
de Estados Americanos con-
denó como “un intento de
golpe” en la nación centroame-
ricana.

Es la tercera solicitud de ese
tipo que hace la Fiscalía desde
que Arévalo ganó las elecciones
en agosto. Está previsto que el
presidente electo asuma el cargo
el 14 de enero, aunque no esta-
ba claro si los continuos ataques
de los fiscales contra él y su par-
tido podrían interferir con la
toma de posesión.

El Tribunal Supremo
Electoral (TSE) respondió casi
de inmediato señalando que los
resultados electorales son inal-
terables. Magistrados indicaron
que el binomio presidencial
liderado por Bernardo Arévalo
de León "está acreditado y debe
tomar posesión" el próximo 14

de enero.

CONDENA LA OEA
El secretario general de la

Organización de los Estados
Americanos (OEA) condenó
este viernes el intento de golpe
de Estado que realizó la fiscalía
de Guatemala, la cual trató de
anular las elecciones pasadas en
las que Bernardo Arévalo
resultó vencedor.

A través de un comunicado,

la organización se pronunció
calificando la acción de “fraude
político” y un ataque a la
“voluntad del pueblo” guate-
malteco.

“El intento de anular las elec-
ciones generales del presente
año constituye la peor forma de
rompimiento democrático y la
consolidación de un fraude polí-
tico contra la voluntad del pue-
blo”.

Cabe recordar que los fisca-

les de Guatemala atacaron los
resultados electorales y exigie-
ron al tribunal que se le retirara
la inmunidad al presidente elec-
to, asegurando que había sufi-
cientes irregularidades como
para anular las elecciones que
favorecieron a Arévalo en las
urnas.

El presidente electo asumirá
el cargo el próximo 14 de enero,
tras vencer a sus adversarios el
pasado 20 de agosto.

Es el tercer intento de la Fiscalía desde que Arévalo ganó las elecciones.

Nueva York, EU.-                                         

Estados Unidos bloqueó el
viernes una resolución del
Consejo de Seguridad de la
ONU que pedía un "alto el
fuego humanitario inmediato"
en la Franja de Gaza, donde el
ejército israelí libra encarniza-
dos combates con el movimien-
to islamista palestino Hamás.

La resolución de la máxima
instancia de Naciones Unidas,
redactada por Emiratos Árabes
Unidos y que contaba con el
apoyo de 100 países, recibió 13

votos a favor, uno en contra
(Estados Unidos) y una absten-
ción (Reino Unido).

"El pueblo de Gaza mira al
abismo", dijo hoy el secretario
general de la ONU, António
Guterres, al Consejo de
Seguridad, en una sesión excep-
cional en la que le pidió actuar
para conseguir parar la guerra
en Gaza, que ha dejado ya 17
mil palestinos muertos, además
de los 1,200 israelíes.

"La ley humanitaria interna-
cional no puede aplicarse de
forma selectiva. Es vinculante

para todos las partes igualmente
y en todo momento y la obliga-
ción de respetarla no depende de
la reciprocidad", recordó en esta
sesión pedida por él invocando
de forma extraordinaria el artí-
culo 99 de la carta de la ONU,
que permite al secretario general
dirigirse al consejo en caso de
amenaza grave para la seguri-
dad. Las "violaciones a la ley de
la guerra" que cometió Hamás
"no absuelven a Israel de sus
propias violaciones", insistió.

En un comunicado oficial
Ezzat El-Reshiq, miembro del

buró político del grupo, con-
denó enérgicamente el reciente
veto de Estados Unidos que blo-
queó la solicitud del Consejo de
Seguridad de las Naciones
Unidas para un alto el fuego
humanitario inmediato en Gaza.

En sus declaraciones, afirmó
que el grupo considera la medi-
da de Washington como "poco
ética e inhumana".

"La obstrucción estadouni-
dense a la emisión de una reso-
lución de alto el fuego es una
participación directa con la ocu-
pación en la matanza de nuestro
pueblo y en que se cometan más
masacres y limpieza étnica",
señaló el mandatario.

Juan Emilio Aguillón                             

La Unión Europea alcanzó
este viernes el primer acuerdo de
ley para regular el uso de la
Inteligencia Artificial, tras una
negociación maratónica de 37
horas entre el parlamento británi-
co y los integrantes de la UE.

Para Thierry Breton, el comi-
sionado europeo responsable de
las leyes en Europa, se trata de un
acuerdo “histórico”, pues tam-
bién permitirá al organismo inter-
nacional regular las redes socia-
les y los motores de búsqueda.

“Histórico.La Unión Europea
se convierte en el primer conti-
nente en establecer leyes sobre el
uso de la Inteligencia Artificial”,
declaró Breton a través de su
cuenta de X, mejor conocida
como Twitter.

Con este acuerdo, la UE se
posiciona por delante de Estados
Unidos, China y el Reino Unido
respecto a la regulación de la
Inteligencia Artificial y de la pro-
tección de los usuarios acerca de
los riesgos que afrontan al estar
en contacto con la IA, además del

rápido desarrollo de este tipo de
tecnología.

De acuerdo con las autorida-
des, la ley entrará en vigor a par-
tir del 2025, sin especificar la
fecha exacta en la que empezaría.

Aunque parezca que el acuer-
do está en contra del uso de la
Inteligencia Artificial, se hicieron
negociaciones proactivas para
usarla en caso de vigilancia, la
cual podrá ser usada por la
policía, empleados y demás
según sea necesario.

Por su parte, el representante
de Rumania en la UE, Dragos
Tudorache, declaró que la Unión
Europea dirigirá el uso de la IA
en una “dirección central y
humana”, subrayando el éxito del
acuerdo.

Las decisiones de la UE
podrían ser punta de lanza para
que otros gobiernos la sigan, de
acuerdo con expertos y fuentes
cercanas al acuerdo, además de
que una serie de empresas
deberán acatar las restricciones
de la UE acerca del uso indiscri-
minado de esta nueva tecnología.

La red incluye lavado de dinero y tráfico de fentanilo.

Alcanza UE acuerdo para
regular el uso de la IA

Putin busca un quinto
mandato presidencial

Moscú, Rusia.-                                    

Este viernes, el Presidente
Vladimir Putin anunció su
intención de buscar un nuevo
periodo como líder de Rusia en
las elecciones programadas
para el 17 de marzo, marcando
el inicio de una campaña que se
anticipa culminará con otra
victoria.

"No lo ocultaré, tuve pensa-
mientos diferentes en momen-
tos diferentes. Pero ahora tie-
nes razón, ha llegado el
momento en que es necesario
tomar una decisión. Me postu-
laré para Presidente de Rusia",
comentó el mandatario.

El Kremlin tiene la inten-
ción de presentar a Putin como
el garante de la civilización
rusa frente a un Occidente per-
cibido como amenaza para los
valores tradicionales, según
fuentes vinculadas a la

Administración, quienes afir-
man que "mucha gente" está
instando a Putin a presentarse
nuevamente.

APROBACIÓN 
CIUDADANA

A pesar de la posibilidad de
críticas sobre un respaldo
potencialmente forzado, las
encuestas del Levada Center
indican que aproximadamente
el 80 por ciento de la población
aprueba su gestión.

La oposición considera estas
elecciones como un mero ador-
no en lo que describen como la
dictadura corrupta de Putin,
mientras que sus partidarios
argumentan que ha restaurado
el orden y la influencia perdida
durante el caos posterior al
colapso soviético. En palabras
del portavoz del Kremlin,
Dmitry Peskov: "Esto es nota-
ble".

Se podría gobernar redes sociales y motor de búsqueda.

Sigue alta su popularidad entre los ciudadanos.

Veta EU cese al fuego en Gaza

Fiscalía ve elementos para anular la elección

Denuncian Arévalo y la OEA 
intento golpista en Guatemala
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Espera Samuel unidad al 
legislar sobre discapacidad

Aunque desde un año mantiene una confrontación con el Poder Legislativo, espera en eso tener acuerdos.

Envía gobernador tres vetos más

Señala Carrillo improcedente
suspensión de Fondo Municipal 

Consuelo López González

Aunque desde hace un año

mantiene una confronta con el Poder

Legislativo, el gobernador Samuel

García Sepúlveda buscaría hilar una

conversación con los diputados locales

para legislar en el tema de discapaci-

dad.

Durante su mensaje en la pre-

sentación del Plan Estatal de Dis-

capacidad, el mandatario estatal señaló

que esta podría ser una buena razón

para unirse.

Previamente, en tono de broma,

agradeció que los legisladores del

PRIAN  no le permitieran contender

por la Presidencia de la República.

“Me da mucho gusto venir hoy

como gobernador, ahora sí le

agradezco al PRI que me hayan dejado

aquí, al PRI y al PAN. Ya lo digo de

rebane”, expresó entre risas.

“En lo jurídico, no todo está per-

dido, estos pueden ser los temas que

pueden hilar una comunicación con el

Congreso, y olvidemos de partidos, y

que el 2024, y lo electoral”.

“En este tema, todos por unanimi-

dad requerimos una ley; eliminar

todas las  barreras, obstaculos”, asev-

eró.

A la par, García Sepúlveda propuso

a las personas con discapacidad, in-

teresarse más por este ámbito y en las

próximas elecciones contender por

puestos de elección popular.

Lo anterior ante la necesidad de

contar con una verdadera repre-

sentación en la creación de políticas

públicas, y no actuar con base a in-

terese partidistas.

“Me encantaría ver en el siguiente

Congreso más voces plurales, y que en

lugar de representar un partido, repre-

senten una causa. El Congreso y los

gobiernos debemos representar

causas”, resaltó.

"Qué bueno que este viernes, a una

semana de la revolcada que me

pusieron se, pueda hablar con sinceri-

dad y con franqueza”.

PRESENTA NL PLAN ESTATAL DE
DISCAPACIDAD.

A efecto de garantizar sus derechos y

eliminar las barreras que la sociedad les

impone, Nuevo León presentó ayer el Plan

Estatal de Discapacidad.

En el marco del noveno foro Recono-

cernos Iguales: Igualdad y Dignidad para

las Personas con Discapacidad; el gober-

nador Samuel García Sepúlveda encabezó

la presentación del documento integrado

por 38 iniciativas en 9 ejes de acción.

Se estima que en la entidad habitan

alrededor de 800 mil ciudadanos con al-

guna condición de este tipo, a quienes se

busca incluir en todos los aspectos de la

vida cotidiana.

“Creo que este Plan consolida un logro

y debe ser el inicio de cómo, -en todo-, que

Nuevo León sea ejemplo a nivel nacional

y punta de lanza en la materia”, expuso

García Sepúlveda.

“Hoy mi primer compromiso es que

tenga presupuesto, sino esto es como una

misa; hoy me comprometo que tenga

lana”.

César López

El alcalde del Municipio de San

Nicolás e integrante del Pacto Nuevo

León Daniel Carrillo Martínez acudió

en compañía del alcalde de

Agualeguas, Ignacio Castellanos

Amaya, a presentar una serie de doc-

umentos para comprobar que la sus-

pensión del Fondo Municipal

otorgada por una magistrada de la

Sala Regional Noreste del Tribunal

Federal de Justicia Fiscal y Adminis-

trativa es improcedente.

Carrillo Martínez, explicó que la

suspensión otorgada por una queja

del Municipio de Abasolo tiene

retenido el presupuesto de 28 munici-

pios que no son afines al partido del

Gobernador Samuel García,

afectando en su desarrollo y en los

servicios que brindan a los ciu-

dadanos. 

"Han hecho distintas jugarretas en

donde esta sala no tiene injerencia en

temas locales sino nada más en temas

federales, pero esto que venimos am-

pliar de pruebas, son las resoluciones

de la Suprema Corte de Justicia en

donde avalan la constitucionalidad en

el tema de los fondos en una dis-

cusión que tenía el Congreso del Es-

tado contra el Ejecutivo y que ya re-

solvió y queremos que ponga en con-

sideración para que deseche el caso y

eliminé esta suspensión”, declaró

Carrillo Martínez.

Cabe señalar que la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJN),

desechó definitivamente la controver-

sia constitucional presentada por mu-

nicipio de El Carmen, la cual

promovía la entrega de fondos, por lo

que dio tres días hábiles a la adminis-

tración de García para la entrega de

los más de 1 mil 700 millones de

pesos que aún tiene pendientes el Es-

tado.

"Estas son jugarretas que ha apli-

cado el gobernador en múltiples in-

stancias, creo que ya nos dejó claro su

forma de trabajar, todo lo judicial-

iza", puntualizó.

Por último, el edil nicolaíta señaló

que, de no entregar el recurso en el

tiempo señalado por la SCJN, contin-

uarán hasta últimas instancias, ya que

afectan a municipios de la zona met-

ropolitana y rurales que dependen de

ello, así como aseveró que la promesa

de 3 mil millones para el 2024 "son

llamadas a misa", pues primero deben

cumplir con el presupuesto del 2023.

Presentó una serie de documentos como prueba.

Consuelo López González.

Tras la renuncia del hasta ayer titu-

lar; el gobernador Samuel García

Sepúlveda designó, otra vez, a Alfonso

Martínez Muñoz al frente de la Secre-

taría de Medio Ambiente.

Este viernes, Félix Arratia Cruz,

dimitió como Secretario de Medio Am-

biente, para registrarse como precan-

didato a la alcaldía de Juárez por

Movimiento Ciudadano.

En sustitución, el mandatario estatal

nombró a Martínez Muñoz, quien ya se

había desempeñado en el cargo durante

el primer año y medio de gobierno y en

los últimos 10 meses fungió como Sub-

secretario de Gestión Integral del Agua,

Residuos y Biodiversidad.

Lo anterior luego que Arratia llegara

a la dependencia el pasado mes de

febrero,  luego de ser denunciado pe-

nalmente por amenazas durante su

paso por el SAT NL.

"Ante la renuncia de Félix Arratia

Cruz, Martínez Muñoz ejercerá las

funciones y tendrá las facultades y

atribuciones inherentes al cargo" ex-

presó García Sepúlveda en el nom-

bramiento oficial.

Al frente de la Subsecretario de

Gestión Integral del Agua, Residuos

y Biodiversidad,  Martínez Muñoz es-

tuvo concentrado  en finiquitar el in-

ventario de emisiones atmosféricas y

el Plan Integral de Gestión Estratég-

ica para la Calidad del Aire

(PIGECA).

El plan, que será presentado en los

próximos días a la comunidad, se

efectuó en coordinación con la Secre-

taría del Medio Ambiente y Recursos

Naturales, y sectores de la sociedad

civil.

A la par, trabajó en diversas normati-

vas importantes para la gestión integral

del agua, los residuos y la protección de

los recursos naturales.

Regresa Alfonso Martínez a Secretaría de Medio Ambiente
Fue nombrado tras la renuncia de Félix Arratia quien decidió buscar la alcaldía de Juárez.

Consuelo López González

Al considerar que violarían la au-
tonomía de poderes y de órganos
autónomos, el gobernador Samuel García
Sepúlveda vetó la incorporación de diputa-
dos locales  a los Consejos de Vivienda,
UCS, y CEDH.

El mandatario estatal envió a Congreso
Local tres vetos más, ahora a las reformas
a la Ley del Instituto de la Vivienda, la Ley
que crea la Universidad de Ciencias de la
Seguridad, y la Ley de la Comisión Estatal
de Derechos Humanos.

A decir de García Sepúlveda, las tres in-
cumplen el principio de división de
poderes establecido en el artículo 62 de la
Constitución Política del Estado Libre y
Soberano de Nuevo León, dado que los
legisladores pretenden tener injerencia en
su operatividad.

"El Gobierno del Estado, en uso de las

facultades que le confiere la Constitución,
realizó observaciones a los Decretos 467,
469, y 470", se informó.

"Lo anterior, ya que incumplen con el
principio de división de poderes toda vez
que en dichos Decretos se pretende realizar
un cambio de ley para integrar Diputados a
los Consejos de cada una de las institu-
ciones mencionadas en líneas anteriores, lo
cual implica que buscar tener injerencia en
la operatividad de los mismos".

"Es importante que ningún poder pre-
tenda tener injerencia o dominancia sobre
otro poder u organismo autónomo, por este
motivo se presentan estos vetos ante el
Congreso del Estado", agrega.

Es de destacar que el pasado lunes, tan
solo minutos después de que el Congreso
Local aprobó la revocación de su licencia
y reincorporación a la gubernatura; García
Sepúlveda vetó los decretos 462, 463 y
468.

Desechó la incorporación de diputados en Consejo de Vivienda.

Alma Torres Torres

Con la finalidad de realizar un reaco-

modo de los carriles en la avenida Antonio

L. Rodríguez, durante el fin de semana será

cerrada a la circulación en el sentido de

poniente a oriente.

La autoridad municipal informó que en

esta arteria se construye la “gaza del alivio”

que ya registra un gran avance, por lo que

se efectúan los trabajos finales en torno a la

obra.

Cabe destacar, que el sábado 9 y

domingo 10 de diciembre no habrá acceso

vehicular desde su cruce con el bulevar

Gustavo Díaz Ordaz (a la altura del Puente

del Obispo en los límites con San Pedro)

En este sentido, la finalidad es reubicar

las barreras de concreto que delimitan los

sentidos de circulación, lo que incluye can-

celar el contraflujo que se implementó du-

rante la construcción de la gaza.

La restricción comenzará a partir de las

9:00 horas del día 9 y la opción vial para

quienes se dirigen hacia el oriente de la

zona metropolitana es el bulevar Díaz

Ordaz.

Los conductores que circulan por Mo-

rones Prieto y que deseen incorporarse a

Antonio L. Rodríguez hacia el poniente,

podrán hacerlo en el Puente Santa Bárbara

y quienes transitan de oriente a poniente en

Antonio L. Rodríguez no tendrán ninguna

afectación.

En este sentido, se proyecta reabrir la

circulación a las 23 horas del domingo.

REALIZARÁN CIERRES A LOS 
ALREDEDORES DE LA BASÍLICA

En busca de dar seguridad a los pere-

grinos que acudan a festejar a la Virgen de

Guadalupe, la Dirección de Vialidad y

Tránsito de Monterrey implementará un

operativo vial a partir de mañana en calles

de la colonia Independencia.

En este sentido, los cierres viales en la

zona iniciarán a las 7:00 horas del sábado

y terminarán el martes 12 de diciembre

por la noche.

Cerrarán carriles de Antonio L. Rodríguez a la altura del Puente Obispo

Se dieron varias alternativas.



Ayer en pleno evento público, el goberna-

dor de Nuevo León, Samuel García

Sepúlveda admitió haber sufrido ''una revol-

cada''.

Por lo que durante un acto de niños, el eje-

cutivo estatal se pronunció en favor de la

causa, señalando que son cosas que valen la

pena.

Refiriendo en el uso de la palabra a los

cuatro vientos, cuando se iría a precampaña

''le dieron una revolcada''.

Por lo que reflexionó desechando el pro-

yecto por la presidencia del país, señalando:

''estos actos son los que valen la pena''.

Pero el que por lo visto acaparó reflecto-

res, fue nada más y nada menos que Félix

Arratia, quien presentó su renuncia a la

Secretaría del Medio Ambiente.

Por lo que ayer confirmó sus aspiraciones

políticas por la alcaldía del municipio de

Juárez, desde luego bajo las siglas de

Movimiento Ciudadano.

Ante lo cuál no faltaron las muestras de

apoyo, pero desde luego, también aquellas

que aprovecharon para tirarle metralla.

Pero independientemente de ello y de la

nueva aventura que enfrenta Arriata es, el

retorno de Alfonso Martínez Muñoz, exper-

to en la materia.

Además de que el ex funcionario ambiental

se hizo acompañar por Rocío Montalvo, ex

representante ciudadana del transporte y

Rodolfo Ambriz, quienes van por una curul.

Carlos "El Cuate" Rodríguez oficializó su

aspiración a la alcaldía de Cadereyta, apro-

vechando el peregrinar de aspirantes de

Movimiento Ciudadano, y que Cosme Leal,

se sigue metiendo en escándalos.

Ahí mismo el empresario Chendo Garza le

fue aceptado su registro al distrito local 26

que corresponde a Cadereyta,  Allende y

Montemorelos.

El que mostró músculo apoyado por unas

800 personas, fue el regidor y empresario de

Allende , Luis Cavazos, quien si sigue con

ese ímpetu puede darle la batalla a Lalo

Leal, quien con sus pifias podría dejarle la

mesa servida.

El que la tiene difícil al registrar sus aspi-

raciones es el diputado federal de MC,

Andrés Pintos, porque de llegar a la cam-

paña por la alcaldía, no la tendrá fácil.

Sobre todo si le ponen enfrente a Manuel

Guerra Cavazos, que como activista agarró

vuelo en la crisis del agua, además de

Adalina Dávalos, Raúl Lozano y Víctor

Govea, lo cuál se ve complicado.

Pero independientemente de todo ello, éste

sábado en el registro del suspirante  a la

alcaldía de Monterrey, dicen que habrá fies-

ta en grande en Movimiento Ciudadano.

Desde luego ayer se corrieron muchos

rumores, aunque Luis Donaldo Colosio y

Mariana Rodríguez no han resuelto nada,

hasta ahora, no descarte sorpresas y sorpre-

sotas.

Pues mientras se siga abonando al tema la

alcaldía regia, la reelección, el Senado y la

fórmula, quién sabe que se traigan entre

manos de proyección futurista.

Cómo estará la perra de flaca que los

Heroicos Bomberos, de los que parecen ser

recordados sólo cuando hay siniestros, ya

mandaron su cartita a Santa Clos.

No piden unidades nuevas, trajes, herra-

mientas, ni IPad o celular nuevo, sino que ya

por fin incluyan sus partidas salariales en el

Nuevo Presupuesto.

Sábado 9 de diciembre de 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se anunciaron cierres viales en el
Boulevard Antonio L. Rodríguez a la

altura de El Obispo


“En este tema (discapacidad), todos

por unanimidad requerimos una ley;
eliminar  todas las  barreras”

Que tendrá el municipio de Santa
Catarina una Defensoría de Menores

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González.

Las vacaciones decembrinas

están por iniciar y con ello el incre-

mento en el número de accidentes.

Según cifras de la Secretaría de

Salud en el Estado, estos suelen ser

la principal causa de muerte en

menores de 5 a 14 años, y la segun-

da en personas de 1 a 4  y de 15 a 24

años.

Ante ello, Alma Rosa Marroquín

Escamilla, titular del área, llamó a la

población, principalmente a los

padres de familia, a extremar pre-

cauciones y tener especial cuidado

con niñas, niños y adolescentes para

evitar ser parte de las estadísticas.

El hecho que los menores per-

manezcan más horas en el hogar o se

vean expuestos a escenarios que

podrían resultar peligrosos, oca-

siona que la probabilidad de sufrir

un percance incremente exponen-

cialmente.

Sin dejar atrás, claro está, los

derivados de viajes por carretera o

todo lo que implica desconectarse

de la rutina diaria.

Intoxicaciones o muertes por un

pequeño descuido, son aún más

recuentes.

No obstante, si bien la incidencia

suele incrementar hasta en un 20 por

ciento en temporada vacacional; lo

cierto es que un 90 por ciento de los

accidentes son prevenibles.

“Es importante que podamos

realizar acciones educativas muy

específicas con nuestros hijos para

evitar riesgos en estas próximas

vacaciones, que no se deje de lado la

cuestión de la salud”, resaltó.

“Recordemos que el 90 por cien-

to de los accidentes se puede evitar,

no suceden al azar, la mayor parte de

las veces podemos anticiparnos y

prevenir que suceda o que expong-

amos a nuestros hijos a un riesgo”.

A manera de ejemplo, refirió que

tan solo el utilizar asientos de

seguridad para menores de 0 a 5

años, reduce el riesgo de muerte

hasta en un 70 por ciento.

La dependencia fortalecerá sus

campañas de prevención, tanto en

medios electrónicos, redes sociales

y de manera presencial.

Espacios públicos e incluso la

Central de Autobuses son sede de

personal de salud que se encarga de

alertar a la población sobre los peli-

gros a los que se pueden enfrentar.

Se estima que los lesionados en

eventos accidentales demandan más

de 3.5 millones de atenciones médi-

cas y requieren más de 2.5 millones

de días cama en unidades hospitalar-

ias en el sector Salud.

“Cuando hay vacaciones los

niños están en la casa y al que estar

al pendiente para que nuestros niños

no se accidenten”.

“Hay que tratar de tener el hogar

seguro, hay que tratar de pesar como

niño travieso y prevenir…los

índices se incrementan alrededor de

un 15 por ciento”, expuso.

Mediante publicaciones en redes

sociales, se alerta  a chicos y

grandes sobre las principales medi-

das para evitar accidentes, así como

las acciones a tomar en caso de pre-

sentarse alguno.

“Nueve de cada diez accidentes

se pueden prevenir y queremos tener

en  estas vacaciones un saldo blanco

porque todas las niñas, niños, y

mayores tenemos el derecho de

divertirnos y de convivir en famil-

ia”.

No dejar a los niños sin la super-

visión de un adulto, prevenir la pica-

dura de mosquitos mediante el uso

de repelentes, son tan sólo unas de

las medidas a seguir.

Entre ellos están el evitar cam-

bios bruscos de temperatura, abri-

garse bien, consumir frutas ricas en

vitamina C, al estornudar cubrirse la

nariz y boca con un pañuelo o el

ángulo interno del brazo, lavarse

frecuentemente las manos y acudir

al médico ante el menor síntoma.

Cuidado con calentadores, luces

navideñas y cohetes.

En temporada invernal se

recomienda no dormir con los calen-

tadores de gas o eléctricos encendi-

dos; asegurarse de tener siempre una

ventana abierta en caso de contar

con calentador, estufa o fuego

encendido dentro de la casa; evitar

los cambios bruscos o pasar de un

lugar caliente a uno frío, y vicever-

sa; salir bien abrigado, y dormir con

los niños boca arriba.

Sentar a los menores y bebés en

un asiento especial, no usar el telé-

fono celular, utilizar el cinturón de

seguridad y respetar los límites de

velocidad son aplicables al momen-

to de manejar, son otras de las medi-

das.

Para quienes utilizan motivos

navideños, el llamado es a

desconectar las luces de los arboli-

tos y demás adornos por la noche y

no dejarlos encendidas cuando no se

está en casa; evitar colocar el pino

cerca de fuentes de calor como estu-

fas, calentadores, velas, y alejarlo de

cortinas o materiales inflamables.

Además de distribuir la carga adi-

cional que se genera debido al uso

de luces decorativas, adornos ilumi-

nados, pesebres o nacimientos, con

distintos accesorios eléctricos en

diferentes toma-corrientes de la

casa; así como procurar que todas

las extensiones eléctricas, series

navideñas, adornos y otros, incluyan

pequeños fusibles de protección

para aislar una falla local de la insta-

lación, sin afectar el circuito com-

pleto de la vivienda.

Por ningún motivo se deben colo-

car varias extensiones en una sola

conexión, ni encender velas dentro

de la casa, mientras que resulta

indispensable colocar detectores de

humo y contar con un extintor a la

vista en caso de que se requiera.

De manipular fuegos artificiales,

se exhorta a no permitir a los

menores encender o jugar con ellos

dentro de la vivienda, y leer las

instrucciones de uso de los produc-

tos.

Abstenerse de guardar los artifi-

cios pirotécnicos en los bolsillos de

la ropa o chamarra, nunca tratar de

encender cohetes que no han fun-

cionado completamente al primer

intento, ni utilizar una antorcha o

algo que pueda prenderse en llamas

como método de iluminación.

Más recomendaciones…

Bajo el entendido que el 90 por

ciento de los accidentes se pueden

evitar, las corporaciones de rescate y

auxilio en la entidad emitieron una

serie de recomendaciones a seguir,

entre las que destacan

Hacen llamado a evitar accidentes
durante las fiestas decembrinas

Según cifras de la Secretaría de Salud los
menores son los que están más expuestos 

Las recomendaciones es no descuidar en ningún momento a los niños cuando están en el hogar, pues la
curiosidad de ellos los lleva a hacer cosas que los ponen en peligro.

Los accidentes eléctricos son de los principales que se presentan en diciembre.

RECOMENDACIONES
· Evita que los niños jueguen

en lugares descubiertos y que

estén sin camiseta-

· Utiliza siempre protector

solar para protegerse de los rayos

Ultra Violeta.

· Nunca pierdas de vista a los

niños.

Si tus niños pasan más tiempo

en casa

Prevenir caídas:

Nunca dejes a tu hijo solo en

sillas, sofás, camas o lugares

altos.

Cuando no puedas cargar a tu

niño, colócalo en un lugar seguro  

Procura que tu hijo no utilice

el andador, las lesiones que se

producen pueden ser fatales.

Prevenir intoxicaciones:

Deja los medicamentos, arom-

atizantes, cloro y tóxicos fuera

del alcance de los niños.

Evita utilizar botellas de

refresco para guardar productos

de limpieza o tóxicos.

Nunca convenzas a tu hijo de

tomar una medicina diciéndole

que es un dulce.

Prevenir quemaduras:
Recuerda que la cocina puede

ser un lugar peligroso para los

pequeños  

No dejes cerillos o encende-

dores al alcance de los pequeños.

Coloca protectores o plásticos

en todos los contactos eléctricos

que existan en la casa.

No dejes cables o extensiones

eléctricas al alcance de los niños.

En el automóvil  
· Verificar que todo esté en

orden y buen estado: llantas,

frenos, gasolina, aceite, luces,  

· Utilizar siempre el cinturón

de seguridad y vigila que todos

los pasajeros lo traigan.

· Respetar los límites de

velocidad y señales de tránsito.

· Si llevas menores, usa el

asiento infantil de acuerdo a su

estatura.

· No beber ni una sola gota de

alcohol, ni utilices distractores

como el teléfono celular
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Con el objetivo de continuar con el

trabajo realizado durante su primera

gestión, Jesús Nava Rivera buscará

reelegirse como Alcalde del

Municipio de Santa Catarina.

"Hoy más que nunca estamos con-

vencidos de que hay que seguir con lo

nuevo. Lo nuevo debe de seguir

porque los hechos están ahí en Santa

Catarina", dijo Nava Rivera.

"Tiene que continuar lo nuevo y

vamos para allá", recalcó.

Acompañado de su familia, Nava

Rivera acudió a registrarse en las

instalaciones del Partido Movimiento

Ciudadano.

El Alcalde señaló que por el

momento en el proceso de precam-

paña no se separará de su cargo.

"Yo voy a seguir en funciones

como alcalde, respetando la ley y las

reglas del juego en cuanto a la comu-

nicación que hay que darle a los

miembros de Movimiento

Ciudadano", dijo.

Además, presumió tener la confi-

anza de la gente para poder buscar la

reelección, asegurando que se lo han

hecho saber durante los recorridos

que hace a diario.

Por último, auguró grandes proyec-

tos para Santa Catarina de mano del

apoyo del Gobernador del Estado.

"Le quitamos el freno a Santa

Catarina y vienen muchas cosas para

la ciudad", concluyó(CLR)

A través de una carta, Félix
Arratia Cruz anunció su renuncia
como Secretario de Medio
Ambiente, alegando como razón
"motivos personales".

Arratia Cruz, agradeció en la
carta dirigida al Gobernador
Samuel García Sepúlveda por
haberle dado la oportunidad de
desempeñar diversos cargos
estatales.

"Sirva el presente para enviarle
un cordial saludo y permitirme
presentar ante Usted mi renuncia
al cargo de Secretario de Medio
Ambiente del Estado de Nuevo
León con el que me distinguió
durante la actual Administración,
siendo efectivo a partir del 08 de
diciembre de 2023", establece el
documento.

"Lo anterior para poder atender

asuntos de carácter personal",
puntualizó.

Horas después se confirmó que
el motivo personal era que Arratia
Cruz iba a registrarse como can-
didato a la alcaldía de Juárez por
Movimiento Ciudadano.

Tras su registro, el ahora ex
funcionario estatal aseguró que
exhibirá los malos manejos que
han hecho las administraciones
priístas al frente del municipio.

“Desde aquí les digo a los
Treviño que van a encontrar una
campaña en donde vamos a
exhibir todas y cada una de las
tropelías que han hecho con nue-
stro municipio y vamos a darle a
la ciudadanía la certeza de que
nuestras propuestas habrán de
construir un Juárez mejor”, con-
cluyó(CLR)

Al asegurar que busca darle al
municipio un cambio del pasado al
futuro, Lorenia Canavati Von Borstel
acudió a registrarse como precandi-
data a la alcaldía de San Pedro.

"Estamos hablando de seguir igual
en San Pedro, de regresar al pasado o
apostar conmigo a un futuro ciu-
dadano", puntualizó .

Canavati Von Borstel, aseguró que
Movimiento Ciudadano es la mejor
opción para San Pedro 

"Es una plataforma que nos recibe
a todos aquellos ciudadanos, es la
mejor opción que podemos tener en
este momento", manifestó.

Asimismo, reconoció el apoyo que

le ha dado la ciudadanía durante los
recorridos que ha hecho para cono-
cer las necesidades de los sampetri-
nos.

La ex presidenta del Festival
Internacional de Santa Lucía, dijo
tener como motivación  la gen-
eración de una mayor participación
ciudadana, para tener un gobierno
que esté de la mano con sus habi-
tantes.

"Me motiva enormemente porque
algo por lo que he luchado por muchos
años es la participación ciudadana, me
motiva escuchar q a los ciudadanos y
que sea un gobierno de la mano con
todos los sampetrinos", concluyó.CLR

Por el bien y la seguridad integral
de los niños, niñas y adolescentes de
Santa Catrina, el Ayuntamiento dio
por inauguradas un nuevo centro de
defensoría para este sector poblacional
desde este viernes. 

Es así que el Alcalde de Santa
Catarina Jesús Nava Rivera, inauguró
las instalaciones de la Defensoría de
Niñas, Niños y Adolescentes,  donde
brindarán atención integral a los
menores en situación de riesgo. 

Jesús Nava Rivera, acompañado de
Paola García Yves, Presidenta del DIF
Municipal y la Directora General del
DIF, Marisol González Elías,
realizaron un recorrido por las instala-
ciones ubicadas dentro del DIF Santa
Catarina, en Avenida Manuel Ordoñez
319, en la colonia Villa de las Huertas.   

“Lo más importante de esto es pro-
teger el corazón de ese niño o de esa
niña para que pueda escribir libre-
mente su historia y que todas las per-
sonas que forman parte de la
Defensoría de Niñas, Niños y
Adolescentes les brindemos fe y
esperanza”, resaltó el Edil. 

Son cuatro los equipos multidisci-
plinarios que atenderán a los menores
que han sido violentados de manera

física, psicológica y sexual en la
Defensoría de las Niñas, Niños y
Adolescentes. 

La Defensoría de Niñas, Niños y
Adolescentes cuenta con la Unidad de
Servicios Familiares, ludoteca, tres
consultorios de psicología y una
cámara gessell que podrá ser utilizada
por otras instituciones que acudan al
DIF a atender los casos graves de los
infantes. 

Los menores podrán estar en las
instalaciones hasta por 48 horas mien-
tras se determina la situación de su
caso, que puede ser encausado a una
red de apoyo o trasladado al DIF
Capullos. 

El proyecto se realizó en conjunto
con el Gobierno del Estado, así como
la donación de alimentos a los
menores atendidos en dicha Defensoría
por parte de la Asociación Padrinos de
Nuevo León y negocios locales. 

Y es que con el propósito de contar
con un espacio para la atención espe-
cializada y oportuna de menores que
sufren alguna vulneración de sus dere-
chos, se puso en marcha este  nuevo edi-
ficio de la Defensoría Municipal de
Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes. (AME)

Con la finalidad de fomentar los valores
dentro de la comunidad escolar de
Guadalupe  y promover una cultura de la no
violencia se dio inicio al torneo de fútbol
“Retas x la Paz”, en la Secundaria 56
“Marcos Castillo Hernández”, así lo dio a
conocer Tomás Montoya.

El Presidente del DIF Guadalupe
explicó que el programa “Retas x la Paz”
fue implementado bajo la visión de fortale-
cer el tejido social, motivando a los adoles-
centes a practicar un deporte y convivir
sanamente.

Montoya señaló que las escuelas que
deseen inscribirse en el programa pueden
acudir o llamar a la Secretaría de Igualdad
Sustantiva, Inclusión y Derechos Humanos
de Guadalupe, al teléfono 811 968 0262.

Señaló que desde el 2019, año en que se
activó el programa, se han beneficiado a
más de 19 mil estudiantes de educación
básica.

“Cuando se hizo el primer evento de

“Retas x la Paz”, tuvimos muy bonitos
resultados, por eso hicimos este evento y
hemos buscado hacerlo año con año para
nuestros jóvenes, nos da mucho gusto
porque es la oportunidad de hacer con-
vivencia escolar”, dijo.

Montoya dio un mensaje motivacional a
los jóvenes acerca de la importancia de
tomar buenas decisiones cómo estudiar,
hacer deporte, convivir en familia, y prac-
ticar valores positivos todos los días.

“Yo les quiero decir hoy a ustedes, que
los sueños sí se pueden lograr, sí se pueden
conseguir, sí se puede llegar a donde ust-
edes anhelan y desean, pero para que lo
puedan lograr, tienen que tomar buenas
decisiones”, puntualizó.

El programa “Retas x la Paz” ha sido lle-
vado a escuelas secundarias de los sectores
Valle Soleado, Emiliano Zapata, Villa
Olímpica, Evolución, Tres Caminos, 2 de
Mayo, Azteca, y Jardines del Río.

Además de otras como: Las Villas,

Cañada Blanca, Rincón de Guadalupe,
Lomas de San Miguel, Independientes,
Santa María, Linda Vista, Centro de
Guadalupe, Tamaulipas, Arboledas de
Santa Cruz, Dos Ríos, Riberas del Río y La
Victoria.(ATT)

Más de 10 mil ciudadanos presenciaron

el encendido del pino gigante por parte del

Alcalde Francisco Treviño en la Plaza

Principal de Juárez.

El edil expresó su deseo de que todos los

juarenses disfruten de las fiestas decembri-

nas en armonía familiar.

Durante esta celebración del Festival

Navideño 2023, alrededor de 10 mil per-

sonas disfrutaron también de shows infan-

tiles y grupos musicales que ambientaron el

evento, donde además se rifaron regalos para

los asistentes.

Antes de encender las luces del pino, el

Alcalde, en compañía de su familia, dirigió

un mensaje a los juarenses que abarrotaron

la Plaza Principal.

"Yo quiero decirles amigas y amigos de

Juárez, Nuevo León, que estamos muy con-

tentos de celebrar una vez más la Navidad

aquí en nuestro querido municipio", dijo

Treviño.

"Deseo que la pasen de lo mejor en famil-

ia. Ahorita es época de estar en buena comu-

nión, es época de perdonar, de estar en

armonía entre familia, amigos y vecinos, y

desde luego les deseo que reine la paz en sus

corazones y en sus hogares, pero sobre todo

deseo que tengan mucha salud", añadió.

Enfatizó su deseo de que el siguiente año

todos los juarenses tengan éxito en sus

respectivos proyectos que lleven a cabo.

"Quiero desearles que este próximo año

2024 sea de mayor prosperidad para todas

sus familias, y que tengan mucho éxito en

cada proyecto que emprendan".  

Elementos de la Secretaría de Seguridad

Pública y de Protección Civil municipal se

mantuvieron atentos para atender cualquier

incidente que se pudiera presentar durante el

festival, y al final del evento se reportó un

saldo blanco(IGB)

Buscará Jesús Nava la reelección
en el municipio de Santa Catarina 

Por lo pronto en el proceso de precampaña no se separará de su cargo.

Irá Félix Arratia por Juárez
Primero renunció a la Secretaría de Medio Ambiente 

Se apunta Lorenia para ir por San Pedro

Llevan a Guadalupe ‘Retas por la Paz’

Se hizo la premiación.

Disfrutan en Juárez más de 10 mil el encendido del pino

Inaugura SC centro de defensoría de menores

El presidente municipal Jesús Nava cortó el listón inaugural.

Aseguró que Movimiento Ciudadano
es la mejor opción.

Los padres de la joven Debanhi, Mario

Escobar y Dolores Bazaldúa acudieron a

Movimiento Ciudadano para registrarse

en busca de una diputación federal.

"Estamos buscando una diputación

federal y venimos a platicar con la gente

del partido"

Escobar, señaló que su decisión tiene

como objetivo construir políticas públi-

cas a favor de las comunidades más vul-

nerables.

"Nos sentimos obligados y motivados

a darle continuidad a esa voz creada por

el descontento social. Estamos buscando

crear un frente en el que podamos coad-

yuvar para prevenir situaciones como las

que nos sucedieron a nosotros", subrayó.

Asimismo, aclararon que no se regis-

traron ante el partido para competir por la

candidatura, sin embargo, señaló que

simpatizan con ellos por el apoyo brinda-

do durante el caso de su hija.

"No he tenido yo nada en contra del

Gobierno Estatal, siempre ha habido una

muy buena comunicación con el gober-

nador del Estado y por ellos nos sentimos

tranquilos en el proyecto que traemos

para Movimiento Ciudadano", dijo.CLR.Se registraron para contender por
una diputación federal

Van padres de Debanhi por una diputación

En un alto a la violencia contra los

menores; Nuevo León lanzó ayer una

campaña para prevenir, erradicar y san-

cionar el Maltrato Infantil.

Mariana Rodríguez Cantú, titular de la

Oficina Amar a Nuevo León, anunció en

conferencia de prensa la estrategia

encabezada por los agentes  0, 7, 5 y 075,

personajes animados que integran la Liga

075.

Al año, detalló, se reciben 11 mil 889

reportes,  de los cuales  2 mil 141 son por

reincidencia.

La meta es que niñas y niños conozcan

sus derechos y se familiaricen con la línea

telefónica 075, en la que pueden denun-

ciar cualquier episodio de violencia aban-

dono o trabajo infantil.

"Queremos que sea una línea que

conozcan", expuso Rodríguez Cantú.

“Lanzamos una campaña contra el

maltrato para visibilizar todos los tipos de

maltrato infantil que existen y para ayu-

dar a que todos los niños y las niñas de

Nuevo León conozcan el 075".

"Este también es un llamado a todo

Nuevo León a ponerle un alto al maltrato

infantil para seguir cuidando de nuestras

niñas y nuestros niños de nuestro estado”,

puntualizó.

Es de destacar que la línea 075 de la

Procuraduría de Protección de Niños,

Niñas y Adolescentes, opera las 24 horas

del día, los 365 días del año.

A través de videos en redes sociales,

dijo, los menores conocerán la Liga 075,

que los podrá ayudar si reciben golpes,

los tocan, o los obligan a trabajar.

“Las niñas y los niños deben saber que

si les gritan, les maltratan, si les pegan, si

les abandonan, si les obligan a trabajar y

si les tocan, deben de llamar a la Liga 075

solo marcar 0, 7 y 5 y la Liga 075 podrá

ayudarlos”, señaló.(CLG)

Lanza Mariana Rodríguez campaña para erradicar el maltrato infantil

Será con dibujos animados.

El alcaldel encabezó los festejos.
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Indagan presunto levantón de dos jóvenes

Sergio Luis Castillo

El susto de su vida se llevaron los

clientes de una molienda ubicada en

el municipio de Santiago, cuando un

automóvil terminó impactándose

contra el establecimiento.

Mencionaron que fue el exceso de

velocidad, en que se desplazaba el

automóvil, lo que provocó que el

conductor perdiera el control del

volante.

Protección Civil Nuevo León,

informó que el accidente se reportó

esta madrugada, en la Carretera

nacional, a la altura del kilómetro

253, en Santiago.

Los brigadistas mencionaron que

el accidente, además de los daños

materiales, también dejó al conduc-

tor responsable lesionado.

Mencionaron que esta persona

conducía un automóvil sedan, color

gris, que terminó con daños materi-

ales de consideración. 

El percance vial se reportó en los

carriles de norte a sur.

Mencionaron que el automóvil

particular, en forma repentina se

desvió de su camino y terminó

estampándose contra la fachada de

una molienda. 

Afortunadamente, el local contaba

con una barra para atender al públi-

co, lo que amortiguo el fuerte

choque.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

quienes atendieron al lesionado.

Mientras que oficiales de tránsito

de Santiago, tomaron conocimiento,

para deslindar responsabilidades.

Ejecutan a hombre al 
resistirse a secuestro

Sergio Luis Castillo

Un juez de Control de

Monterrey, giró una orden de apre-

hensión contra una familia de

empresario de San Pedro, acusados

de defraudar $1,395 millones de

pesos.

Hasta el momento solo han sido

detenidos los padres de familia, fal-

tando por ubicar a sus hijos y otros

socios que están implicados en el

macrofraude.

El principal responsable según

las autoridades, sería el empresario

sampetrino, Fernando Pablo

Villarreal Cantú, quien fue detenido

en Monterrey el pasado miércoles.

Según la información comparti-

da, la Fiscalía de Nuevo León ejer-

ció acción en contra de Villarreal

Cantú por los delitos de robo,

fraude por simulación, fraude

maquinado y administración fraud-

ulenta, por lo cual se emitió la

orden de aprehensión.

La denuncia fue realizada por los

representantes jurídicos de la

empresa Desarrollo Logistik S.A.

de C.V. por los delitos de fraude y

robo por un monto que ronda los

600 millones de pesos.

Sergio Luis Castillo

Un hombre fue ejecutado luego de

tratar de evitar ser secuestrado, la

madrugada de ayer en el municipio de

Apodaca, de donde alcanzaron a lle-

varse a otras dos personas.

Los hechos fueron alrededor de las

00:20 horas, en la calle Martin Luther

King entre Azafrán y Avenida Los

Amarantos, Colonia Los Amarantos.

Según testigos, al sitio arribaron

hombres armados y encapuchados en

una camioneta, quienes entraron a una

quinta en donde amagaron a tres per-

sonas, aunque trascendió que los

secuestrados serían tres, pero no fue

confirmado.

Los presuntos subieron a dos de las

víctimas, y cuando iban a subir a otro

hombre la persona se resistió. 

Ante los hechos los agresores ejecu-

taron al afectado, que incluso ya iba

esposado, para luego huir con las otras

dos personas que ya habían subido a la

camioneta.

El occiso es un hombre de entre 25 a

30 años de edad, quien vestía de

negros, y esposado, no identificado en

el lugar.

Algunos testigos comunicaron de

los hechos a las autoridades, tras

escucharse diversas detonaciones de

arma de fuego.

Elementos de Seguridad Pública de

Apodaca y de la Agencia Estatal de

Investigaciones arribaron al lugar.

El lugar de la movilización ya había

sido reportado como punto de venta de

droga.

Al sitio además arribó el personal

del Instituto de Criminalística y

Servicios Periciales de la Fiscalía

General de Justicia de Nuevo León.

Una vez que los peritos inspeccionaron

el cadáver, lo trasladaron en la Unidad del

Servicio Médico Forense al Anfiteatro del

Hospital Universitario para la autop-

sia correspondiente.

Sergio Luis Castillo

La pareja que perdió la vida en una

choque múltiple registrado en la Caseta

de Cobro Carbonera-Ojo Caliente,

cerca de Saltillo, Coahuila, eran origi-

narios de Galeana, Nuevo León.

Las víctimas estaban pagando el

peaje, a bordo de su camioneta, cuando

se aproximó un tráiler sin frenos que

los prensó contra otros vehículos pesa-

dos.

Aunque, el percance vial, se

reportó la noche del pasado jueves,

todavía este viernes, los cuerpos eran

liberados.

Los ahora occisos fueron identifi-

cados como José Ramírez Encina, de

47, y Silvia Lidia Martínez Govea, de

50 años de edad, quienes tienen su

domicilio en la Comunidad en San

José de Raíces de Galeana.

Al momento de los hechos, estos

viajaban a bordo de una camioneta

GMC Jimmy de color azul, con pla-

cas de circulación SXH-849-B. de

Nuevo León. 

Se informó que un tractocamión de

color blanco sin frenos, impactó por

la parte trasera a la camioneta GMC,

la cual se encontraba realizando su

pago.

Fue arrastrada rumbo a Matehuala

de la carretera 57, luego chocó con

dos tractocamiones más que estaban

estacionados.

La camioneta quedó totalmente

destruida en la parte baja de dos

remolques. También resultó dañado

un vehículo Toyota Corolla de color

azul, conducido por Rogelio

González Segura, de 37 años.

En el lugar, resultó lesionado el

probable responsable del accidente,

Arturo David N., de 29 años, quien

fue trasladado para recibir atención

médica a la clínica 2 del IMSS.

También se informó que una

patrulla de la GN, resultó dañada en

el percance es una Charger con el

número 23517, a cargo de los ofi-

ciales Juan Alberto Ramírez Mejía y

Brayan Niño Plancarte. 

Tenía varios impactos de bala.

Impacta automóvil molienda en Santiago

Los hechos se suscitaron en la colonia Los Amarantos, en el municipio de Apodaca.

Las víctimas estaban pagando el peaje a bordo de su camioneta.

Sergio Luis Castillo

La Fiscalía General de Justicia

del Estado, indagan el presunto lev-

antón de dos jóvenes, que fueron

atacados a balazos, en la cabecera

municipal de Dr. Arroyo, Nuevo

León.

Horas antes de los hechos, los

implicados estaban escandalizando

realizando arrancones a bordo de un

vehículo deportivo.

Las autoridades mencionaron que

la presunta privación de la libertad

se registró la madrugada de este

viernes, en calles del primer cuadro

de dicha localidad.

En el lugar, fue encontrado aban-

donado un automóvil color blanco,

de la marca Chevrolet tipo Camaro

con placas del estado de

Tamaulipas.

Se indicó que hasta el momento

se desconoce la identidad de los

jóvenes.

Habitantes del sector, men-

cionaron que habían llamado a las

autoridades, para reportarse que los

dos implicados, andaban alcoholiza-

dos y correteando el automóvil entre

las calles de la zona centro de Dr.

Arroyo.

Mencionaron que tenían miedo

que pudieran arrollar a alguien.

Horas después mencionaron que

escucharon detonaciones de arma de

fuego y vieron como los jóvenes

eran subidos a una camioneta.

Al llegar las unidades de la

Guardia Nacional y Fuerza Civil,

encontraron el automóvil abandona-

do.Explicaron que tenía varios

impactos en el parabrisas y en el

costado izquierdo.

Indicando que dentro del

automóvil había manchas de sangre,

lo que indica que los jóvenes resul-

taron lesionados al ser alcanzados

por las balas.

Al lugar, llegaron peritos de la

Fiscalía, quienes levantaron las evi-

dencias correspondientes.

El caso quedo en manos de ele-

mentos de la Agencia Estatal de

Investigaciones, quienes ya indagan

los hechos.

Gilberto López Betancourt

Un hombre que realizaba una

necesidad fisiológica, fue detenido

por oficiales de la Policía de

Monterrey, después de que le encon-

traron un envoltorio con una sustan-

cia similar a la droga conocida como

cristal y 12 cartuchos hábiles, exclu-

sivos del Ejército Mexicano.

Los hechos se registraron el

jueves alrededor de las 14:25 horas

en las calles Reforma y Julián

Villarreal, en el centro de la ciudad,

donde fue capturado el presunto,

César Adrián C., de 36 años de edad.

Elementos de la corporación real-

izaban un recorrido de prevención y

vigilancia, cuando visualizaron a un

masculino que realizaba una necesi-

dad fisiológica, por lo que detienen

la marcha de la patrulla, pero toma

una actitud evasiva.

Los oficiales le realizan una

inspección, encontrándole entre sus

pertenencias una bolsa tipo “cangur-

era”, que en el interior traía un

envoltorio transparente con una sus-

tancia con las características de la

droga tipo cristal.

Portaba un envoltorio de droga.El susto de su vida se llevaron clientes del establecimiento de comidas.

Giran orden de
aprehensión a

empresario

Era de Galeana matrimonio que
falleció en choque en autopista

Detienen a persona
que orinaba en 

la vía pública
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Alberto Cantú.-                              
Fuerza Regia igualó anoche contra

los Astros en Jalisco la serie de las
finales de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México.

El conjunto regio superó a los
Astros y concretaron esta situación por
un marcador final de 93 puntos contra
81, logrando así igualar la serie a una
victoria por bando y ahora los próxi-
mos tres duelos serán en el Gimnasio
Nuevo León Unido.

La escuadra regia tuvo en un Shon

Miller al mejor jugador en este duelo
tras las 18 unidades que generó.

Por su parte, Jordan Loveridge con
sus 20 puntos acabó siendo el que más
produjo en el equipo local, en los
Astros.

Tras esta situación, la serie entre
ambos conjuntos viajará a Monterrey
para tener los juegos tres, cuatro y
cinco, en donde el tercero va a ser el
próximo lunes a las 20:00 horas, real-
izándose en el Gimnasio Nuevo León
Unido.

Alberto Cantú .-                               
Las Águilas del América buscarán

cumplir con el trámite ante la escuadra
del Atlético de San Luis y con ello
meterse a la final del futbol mexicano. 

El cuadro que dirige André Jardine
enfrentará esta noche y en punto de las
20:00 horas al conjunto potosino,
siendo eso en la semifinal de vuelta
del Torneo Apertura 2023. 

Los azulcremas llegan a este juego
de vuelta que será en el estadio Azteca
con una ventaja en un global de 5-0
que lograron en el estadio Alfonso
Lastras. 

Dicho conjunto águila avanzaría a
la gran final del futbol mexicano con
cualquier victoria, empate e incluso
con una derrota que no sea mayor a
cinco goles de diferencia. 

Por su parte, el cuadro del Atlético
de San Luis avanzaría a la final si
ganan este partido por seis o más
goles de diferencia, lo cual resulta casi
imposible. 

Tras esta situación, parece ser que
todo es de mero trámite y hoy por la
noche las Águilas concretarán su pase
a la final del futbol mexicano, en
donde podrían enfrentar a los Tigres
de la UANL o al cuadro de los Pumas.

Alberto Cantú .-                             
Tigres confirmó en la

mañana del viernes que ten-
drán estadio lleno para
recibir a los Pumas de la
UNAM en la semifinal de
vuelta de la Liga MX. 

Los de Nuevo León dieron
a conocer que ya no hay

entradas a través de la pági-
na de boleto móvil o por la
venta libre. 

Tras esta situación, se
espera que Tigres tenga un
lleno absoluto para ese par-
tido en el estadio
Universitario, lo que se tra-
duciría en unos 42 mil espec-

tadores aproximadamente. 
El conjunto que dirige

Robert Dante Siboldi llegará
a esa semifinal de vuelta con
la ventaja de 1-0 en el global. 

De hecho, esa semifinal de
vuelta entre Tigres y Pumas
será el próximo domingo y a
las 20:00 horas en el estadio
Universitario, en donde se
espera un lleno absoluto en
apoyo al presente campeón
del futbol mexicano. 

Alberto Cantú .-                                 

Fernando Guerrero Ramírez, el
árbitro que pitó la final regia de vuelta
en la que Tigres se coronó un 10 de
diciembre de 2017 y en el estadio
BBVA, pitará la semifinal de vuelta en
los de la UNAM y los de la UANL del
próximo domingo en el estadio
Universitario, en duelo perteneciente a
esta Liguilla de la Liga MX.  

Guerrero Ramírez será el encarga-
do de impartir justicia en la semifinal
de vuelta entre Tigres y Pumas del
próximo domingo en el estadio
Universitario de San Nicolás, en duelo
que iniciará a las 20:00 horas. 

Si, Guerrero Ramírez le volverá a
pitar a los Tigres en un 10 de diciem-
bre y otra coincidencia es que el técni-
co de Pumas será Antonio Mohamed,
quien dirigió a los Rayados en la final
regia del 2017. 

¿Meras coincidencias? 
Podrían ser, pero la realidad es que

todo parece juntarse para que Tigres
logre el próximo domingo su pase a la
final del futbol mexicano, aunque
antes de ello ya hay “ingredientes” que
hacen recordar a los felinos aquella
final que le ganaron al Monterrey en
diciembre del 2017, siendo el árbitro
Fernando Guerrero Ramírez una más
en este sentido. 

Alberto Cantú .-                             

La Federación Mexicana de Futbol
presentó una candidatura conjunta con
US Soccer para intentar albergar el
Mundial Femenil en el 2027. 

A través del slogan “nuevas
alturas”, tanto México como Estados
Unidos quieren albergar la cita mundi-
alista en el todavía lejano 2027, siendo
esto ante una petición que le hicieron al
presidente de la FIFA, en este caso a
Gianni Infantino. 

Ivar Sisniega, quien es el presidente
de la FMF, habló de forma reciente
sobre el reto que significa el junto a
Estados Unidos tener la posibilidad de
tal vez albergar la Copa del Mundo
Femenina en cuatro años más. 

“Estamos encantados de asociarnos
con U.S. Soccer para presentar la can-
didatura a la Copa Mundial Femenina
de la FIFA 2027. Todos los equipos que
participen podrán experimentar la
calidez y el apoyo de nuestros aficiona-
dos, que aprecian el futbol femenino y

lo demuestran, semana a semana, con
el éxito de nuestra liga profesional
femenil. Esta es una gran oportunidad
para hacer crecer el futbol femenino y
ofrecer a las jugadoras igualdad de
condiciones para que puedan brillar y
demostrarle al mundo lo talentosas y

profesionales que son”, dijo Ivar, mien-
tras que Cindy Parlow Cone, quien es
la presidenta de la US Soccer, también
brindó unas declaraciones:

“En todo el mundo, las federaciones
están empezando a invertir cada vez
más en el futbol femenino y se están

reescribiendo los récords de ingresos,
audiencia y participación. Estados
Unidos y México se encuentran en una
posición única para albergar una Copa
Mundial que aprovechará las mismas
sedes, infraestructura y protocolos uti-
lizados para el mundial masculino un
año antes. En consecuencia, creemos
que ha llegado el momento de organi-
zar una Copa Mundial Femenina de la
FIFA que cuente con la misma inver-
sión, las mismas instalaciones y una
experiencia de categoría mundial para
jugadoras y aficionados. Esto no sólo
desbloqueará el potencial económico
del futbol femenino, sino que enviará a
las jóvenes jugadoras de todo el mundo
el mensaje de que no hay límites para
lo que pueden conseguir”, declaró. 

Para determinar las sedes de 2027,
la FIFA completará las visitas de
inspección en febrero de 2024 y en el
74º Congreso del ente rector del futbol
a nivel mundial se designará la sede del
torneo, el cual se llevará acabo en
mayo del próximo año.

Alberto Cantú .-                                     
Sergio Pérez, piloto mexicano

del equipo Red Bull en la Fórmula
1, recibió el viernes en la ceremo-
nia de la Federación Internacional
del Automovilismo su
reconocimiento por haber sido
subcampeón del mundo en la cate-
goría reina del deporte motor
durante este año. 

Pérez asistió ese día a la cere-
monia de la FIA que se realizó en
la ciudad de Bakú, en Azerbaiyán,
en donde junto a su esposa y per-
sonal de Red Bull recibió ese
reconocimiento. 

El tapatío, feliz por el subcam-
peonato del mundo, se dijo con-
tento de obtener ese galardón y
dijo que volverá más fuerte en el
2024.  

“Gracias por este
reconocimiento y vamos a volver
más fuertes en el próximo año,
estoy muy feliz de estar aquí”, dijo
Pérez. 

El mexicano fue subcampeón
del mundo en la Fórmula 1 y lo
hizo con un total de 285 puntos en
23 carreras, en donde logró nueve

podios y de esos se hizo de dos vic-
torias, siendo una en Arabia
Saudita y otra en Azerbaiyán. 

Por su parte, el holandés Max
Verstappen recibió también el tro-
feo que le acredita como un tres
veces campeón del mundo en la
Fórmula 1; recordar que se ha
consagrado como el monarca en
las últimas tres temporadas. 

Óscar Piastri de McLaren
recibió el premio al piloto novato
del año, mientras que Fernando
Alonso el del mejor rebase de la
temporada en donde superó a
Sergio Pérez de Red Bull Racing
en la pelea por el tercer lugar en el
Gran Premio de Brasil. 

Al final, el mexicano Sergio
Pérez tuvo un buen año y en el
próximo intentará conseguir su
más anhelado sueño que es el ser
campeón del mundo en la
Fórmula 1, pero para ello deberá
de vencer al tricampeón Max
Verstappen; mientras tanto el
mexicano disfrutará de sus vaca-
ciones y el dos de marzo iniciará
su venidera campaña con el Gran
Premio de Bahréin. 

Premian al
subcampeón

Busca México sede del Mundial Femenil 2027

La Federación Mexicana de Futbol presentó una candidatura conjunta con
US Soccer 

América, a
cumplir con
el trámite 

Tras haber goleado al San Luis
cinco goles a cero, el América se
perfila para ser finalista.

Iguala Fuerza Regia serie

El conjunto regio superó a los Astros por un marcador final de 93 puntos
contra 81.

Volverá Fernando Guerrero
a pitarles a los felinos

Con estadio lleno
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Santiago FC terminó anoche la
primera vuelta en la tercera división
del futbol mexicano y lo hicieron
con una victoria.

El conjunto regio venció de visi-
tante a los Halcones de Saltillo y lo
hicieron por un marcador final de 2-
1.

Gran resultado para el conjunto
regio, quienes ahora llegaron a 21
puntos en la temporada y con ello
continúan por la senda del triunfo.

Por su parte, los Halcones de
Saltillo se quedaron en 17 unidades
y no sumaron puntos en este duelo
luego de la derrota.

Antonio Mohamed, técnico de
Pumas, aún confía en la remontada y
en eliminar a Tigres en estas semifi-
nales del futbol mexicano. 

Pese a la derrota por marcador de
1-0 en CU y aunque necesiten ganar
por dos goles de diferencia en el
estadio Universitario de San
Nicolás, en la escuadra de la capital
confían en hacer la heroica en
Monterrey y ser finalistas, aseveró el
estratega Antonio Mohamed con
esta declaración:

“Las rachas y la historia están
para romperse, así que qué buen
momento para poder hacerlo, sabe-
mos que tiene un grandísimo grado
de dificultad, pero vamos a intentar
hacerlo con nuestras armas”, declaró
en rueda de prensa cuando finalizó
el partido entre ambos felinos. 

PUMAS NO GANA EN EL

UNI POR 2 DE DIFERENCIA

DESDE HACE 15 AÑOS

Los Tigres vencieron 1-0 a los
Pumas de la UNAM en la semifinal
de ida del futbol mexicano y tienen
todo para avanzar a la disputa de la
corona, tan es así que el historial
entre ambos equipos en el
Universitario de San Nicolás, en la
sede del duelo de vuelta de esta
Liguilla, les ayuda también en ese
objetivo.

De hecho, los Pumas ocupan
ganar por dos goles de diferencia
ante los Tigres en el estadio

Universitario, lo cual no sucede
desde hace poco más de 15 años.

Fue en septiembre del 2008 y en
la temporada regular del Torneo
Apertura cuando Pumas venció 2-0 a
Tigres en el estadio Universitario.

¿Pero cuándo fue la última vez
que Pumas venció a Tigres en el
estadio Universitario? Eso sucedió
en la temporada regular del Torneo
Clausura 2014, en enero de ese año y
por marcador de 2-1, hace ya nueve
años con 10 meses.

Otro dato a favor de Tigres es que
no pierden un partido en casa desde
el pasado 11 de abril de este año
cuando perdieron por marcador de
2-0 ante las Águilas del América, en
duelo referente a la temporada regu-
lar del Torneo Clausura.

En resumen, los Pumas ocupan
casi un "milagro" para pasar sobre
Tigres y llegar a la final del futbol
mexicano, motivo por el cual los de
la UANL están muy cerca de llegar a
la disputa de la corona y ahí
enfrentar a las Águilas del América
o al cuadro del Atlético de San Luis.

Los de la UANL avanzarían a la
final con cualquier victoria, empate
o incluso con una derrota que no sea
mayor a un gol de diferencia, motivo
por el cual están muy cerca de llegar
a la disputa de la corona y en ella
aspirar al bicampeonato, además de
también a su novena estrella en la
Liga MX.

Además de Richard Sánchez,
Fernando ‘Tano’ Ortiz, quien dirige a los
Rayados del Monterrey, quiere reforzar
al cuadro regio con otro jugador de las
Águilas del América. 

De hecho, ese jugador vendría siendo
Román ‘Mozumbito’ Martínez, quien
actualmente milita en las Águilas. 

Martínez es un joven futbolista del
América que se desempeña como
extremo y el cual únicamente ha tenido
66 minutos en cancha con las Águilas en
este semestre. 

Cabe señalar que el ‘Mozumbito’
debutó con las Águilas del América en el
2020 y al no ser un jugador constante-
mente habitual en los azulcremas tal vez
la negociación para ficharle pueda ser
menos complicada en la escuadra albi-
azul. 

Con Fernando Ortiz como entrenador
de las Águilas en los tres torneos cortos
que los dirigió, Román Martínez tuvo
más actividad en los azulcremas, pero
jamás fue un titular indiscutible. 

Ahora este canterano de las Águilas
podría tal vez recular en Rayados de

Monterrey, quienes por pedido de su téc-
nico tendrían interés en él. 

Los Tigres continuaron el día de ayer
con su preparación para la semifinal de
vuelta de la Liga MX que va a ser ante
los Pumas de la UNAM, aunque lo
hicieron con la buena noticia del inmi-
nente regreso del francés André Pierre
Gignac. 

El conjunto felino llegó el viernes por
la madrugada a Monterrey y tuvieron
algo de entrenamiento regenerativo,
siendo esto después de haber superado 1-
0 a los Pumas de la UNAM en la capital
del país, en lo que fue la semifinal de ida
del campeonato mexicano.  

Gignac, quien no jugó en la semifinal
de ida debido a que sigue recuperándose
de una lesión de pubalgia, se incorporó el
viernes al hotel de concentración de los
Tigres que está en San Pedro y formó
parte del trabajo regenerativo. 

El francés apunta a ver minutos de tit-
ular o entrando de cambio en la semifinal
de vuelta del próximo domingo que será
frente a los Pumas y en el estadio
Universitario, en duelo perteneciente a
las 20:00 horas. 

Incluso André Pierre Gignac estaría
este sábado en el entrenamiento que será
en el estadio Universitario, en donde el
técnico Robert Dante Siboldi va a definir
al equipo para enfrentar a los de la

UNAM.
Luis Quiñones, quien está recuperán-

dose de una lesión en el aductor izquier-
do, continúo el viernes con sus trabajos
de rehabilitación y espera estar listo para
la final de la Liga MX si los Tigres elim-
inan en esta Liguilla a los Pumas de la
UNAM. 

El conjunto que dirige el técnico
uruguayo jugará la semifinal de vuelta
ante los Pumas durante el próximo
domingo, siendo eso en el estadio
Universitario, en duelo que contempla
iniciar a las 20:00 horas y al cual llegarán
con una ventaja de 1-0. 

(AC)

En Tigres, pese a que tienen ven-
taja de un gol ante Pumas en la semi-
final, no quieren pecar con excesos
de confianza para la revancha que
será el próximo domingo en el esta-
dio Universitario. 

Jesús Angulo, el autor del gol del
triunfo en el estadio Olímpico de
Ciudad Universitaria, en CDMX,
habló con TUDN sobre lo que tienen

que hacer para la semifinal de vuelta
y de esta forma declaró que no
pueden confiarse por la ventaja que
tienen, pero que si deben ir por más
goles para asegurar el ser finalistas. 

“Nada está resultado y ahora que
ir a casa a buscar resolver la serie y
buscar más goles, pero no nos
podemos confiar”, aseveró. 

(AC)
El futuro de Juan Brunetta, jugador

que interesa a Tigres y quien milita en el
cuadro del Santos Laguna, se resolverá el
próximo martes, siendo ese día en donde
se sabrá si llegará o no al cuadro de la
UANL. 

Gustavo Lescovich, quien es el repre-
sentante del mediocampista ofensivo de
Santos, aseguró esta situación en charla
con Gerardo Lozano, quien es el fun-
dador de ‘Comarca Deporte’. 

“Hasta el martes veremos, hoy no se
sabe nada”, detalló el representante de
Juan Brunetta a Gerardo Lozano. 

Cabe señalar que existe la especu-
lación de que Tigres haría un importante

esfuerzo económico por este jugador y
que le ofrecerían un contrato por los
próximos tres o cuatro años. 

De ser realidad esta situación, Tigres

estaría fichando al mejor jugador de
Santos en este Torneo Apertura 2023,
quien con este club anotó la cifra de 10
goles y 11 asistencias. 

Lionel Messi, el mejor futbolista del
mundo, encabeza la lista de los premios
The Best que entregará la FIFA en enero
del 2024. 

Por tercera ocasión, la ciudad de
Londres será la sede de los premios The
Best que entrega el ente rector del futbol
a nivel mundial, aunque también otros
jugadores como Erling Haaland, Rodrigo
Hernández, Kevin de Bruyne y el francés
Kylian Mbappé aspiran a ganar el The
Best. 

Tanto Messi como ellos están compi-
tiendo en la categoría del mejor jugador,
mientras que en las futbolistas más
destacadas aparecen Aitana Bonmatí,
Jenni Hermoso, Mapi León y Salma
Paralluelo, ganadoras de Liga y Liga de
Campeones, con el Barcelona, y la
madridista Linda Caicedo.

Cabe señalar que este premio The

Best de la FIFA será entregado el próxi-
mo 15 de enero del año entrante. 

En el premio de mejor entrenador/a
del fútbol femenino figuran Peter
Gerhardsson, de la selección sueca,
Jonatan Giráldez, del Barcelona, Tony
Gustavsson, de la selección de Australia;
Emma Hayes, del Chelsea, y Sarina
Wiegman, de la selección inglesa, mien-
tras que en el premio a mejor entrenador
están nominados Xavi Hernández, del
Barcelona, Pep Guardiola, del
Manchester City, Simone Inzaghi, del
Inter de Milán, Ange Postecoglou, de su
etapa en el Celtic de Glasgow, y Luciano
Spalleti, de su etapa en el Nápoles.

La FIFA también entregará premios a
los mejores porteros, a la mejor afición,
al ‘fair play’ y al mejor gol (premio
Puskas), además de reconocer los
mejores 11 del año.

Las votaciones las realizan los selec-
cionadores nacionales, los capitanes de
las selecciones, un grupo de periodistas y
los aficionados, en donde cada uno de
estos grupos representa el 25 por ciento
del voto final y los finalistas de cada cat-
egoría serán anunciados en las próximas
semanas. 

Se suma Gignac a la
concentración felina

Gignac se incorporó el viernes al hotel de concentración.

Interesa ‘Mozumbito’ Martínez a Rayados

Martínez se desempeña como extremo

Mohamed aún confía
en eliminar a Tigres 

“Las rachas y la historia están para romperse, así que qué buen
momento para poder hacerlo”

Angulo pide no confiarse Brunetta
decidirá
el martes

El jugador del Santos Laguna interesa a Tigres 

Encabeza Lionel Messi a 
nominados al The Best 

Entregarán el premio en enero del
2024

Cierra Santiago FC con
victoria primera vuelta

El conjunto regio venció de visitante a los Halcones de Saltillo

A buscar más goles.
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Los Sultanes de Monterrey
comenzaron con una derrota su
serie en temporada regular ante los
Algodoneros en Guasave, con
quienes cayeron 6-4 en la Liga
Mexicana del Pacífico.

El conjunto regio fue superado
anoche por el cuadro de Guasave,
quienes encontraron sus seis car-
reras entre la cuarta y octava
entradas gracias a las producidas
por parte de Yoelkis Guilbert, Yadir
Drake, Jesse Castillo y Reinel
Rosario.

En Sultanes respondieron con las
generadas por parte de Grant
Witherspoon, Dustin Peterson,
Riley Unroe y Bobby Bradley, pero
no fue suficiente.

Tras este resultado, Sultanes
comenzó con una derrota su serie y
ahora tienen una marca en tempora-
da regular de 15 victorias por 27
derrotas. 

La escuadra regia volverá este
sábado a tener un juego más ante los
Algodoneros de Guasave que inicia-
rá a las 19:00 horas.

Paola Longoria, la mejor raquet-
bolista del mundo y quien represen-
ta a Nuevo León en competencias
nacionales e Internacionales, debutó
con el pie derecho en el último cer-
tamen de este año en la LPRT, en el
Christmass Clasic de Maryland, en
Baltimore.

La nacida en San Luis Potosí y
representante de Nuevo León en
competencias internacionales
debutó en este certamen y lo hizo
con una victoria en los 16vos de
final sobre la estadounidense Naomi
Ríos.

Longoria se impuso con facilidad

a la estadounidense y lo hizo por
sets finales de 15-1 y 15-5, aunque
también debutó con victoria en
dobles femenil.

Junto a Samantha Herrera, las
connacionales vencieron tanto a
Amaya y Riquelme de Colombia en
la ronda de los cuartos de final.

Tras esta situación, Paola
Longoria ahora está aspirando a cer-
rar este año con dos títulos más en
su extraordinaria carrera en el
raquetbol, siendo esto en el certa-
men de Baltimore que comenzó este
el viernes.

(AC)

Esta noche se conocerá el nombre del
primer equipo campeón en la también
primera edición de la final de Copa en la
NBA. 

Los conjuntos de los Lakers de Los
Ángeles y el cuadro de los Pacers de
Indiana se verán las caras en Las Vegas. 

El encuentro iniciará en punto de las
19:30 horas y a esta disputa del título lle-
gan los dos mejores equipos de este
Torneo de Copa. 

La escuadra de los Lakers venció en
las semifinales a los Pelícanos de Nueva
Orleans, mientras que los Pacers de
Indiana se impusieron a los Bucks de
Milwaukee. 

Tras esta situación, hoy habrá un
campeón en este certamen copero y será
el primero en esta temporada de la NBA,
la cual seguirá con su continuidad en los

próximos días, pero hoy por la noche
pone pausa para tener la definición del
título en su segundo certamen de rele-

vancia, lo que vendría siendo esta justa
copera. 
(AC)

El cuadro del Flash de Monterrey bus-
cará seguir invicto en la Liga de Futbol
Rápido y Profesional de los Estados
Unidos. 

La escuadra regia jugará esta noche
frente a los Milwaukee Wave, siendo eso
en el primer juego de visitante del con-
junto de Nuevo León en esta temporada

2023-2024 en la MASL. 
Este compromiso en la cancha de los

Milwaukee Wave comenzará en punto de
las 18:05 horas y los regios llegarán a
este cruce con una marca de dos ganados
y cero perdidos, lo cual es producto de
victorias ante los Empire Strykers y
Dallas Sidekicks. 

Enfrente estará un rival como los
Milwaukee Wave que tienen una marca
de una victoria por una derrota, aspecto
por el cual han tenido una temporada
más que regular. 

Sin embargo, en el conjunto regio está
la motivación de buscar seguir invictos
en la contienda, aspecto por el cual hoy
intentarán conseguir ese objetivo y
seguir en lo alto de la Liga de Futbol
Rápido y Profesional de los Estados
Unidos, en donde meses más tarde bus-
carán conseguir el campeonato. 

Shohei Ohtani, talentoso pelotero de
origen japonés y quien en la agencia
libre de las Grandes Ligas aspira a ganar
la cifra de 600 millones de dólares en
sueldo con el equipo que decida ir,
estaría cerca de los Azulejos de Toronto. 

Ohtani fue visto el viernes por la tarde
en el aeropuerto de Toronto y aparente-
mente es para tener una visita de nego-
ciaciones con los Azulejos. 

El ganador con Japón en el pasado
mes de marzo del Clásico Mundial de
Beisbol y este dos veces MVP de las
Mayores tiene muchas posibilidades de
terminar eligiendo como destino en las
Grandes Ligas a estos Azulejos de
Toronto. 

Dicho pelotero japonés, quien tiene
números élite en las Grandes Ligas como
lanzador y en el bateo, podría convertirse
en el primer agente libre en firmar un
contrato superior a los 500 millones de
dólares en las Mayores. 

Además de los Azulejos de Toronto,
otros equipos como los Dodgers de Los
Ángeles y los Cachorros de Chicago
están fuertemente interesados en Shohei,
quien en las próximas horas estará deci-
diendo su futuro en la Gran Carpa. 

La Conade tendrá que pagar la cifra
de 15 millones de pesos a la atleta
Paola Pliego, siendo esto por el daño
moral que le causaron al informar que
ella había tenido un falso doping posi-
tivo que le dejó sin chances de repre-
sentar a México en los Juegos
Olímpicos de Río de Janeiro que
fueron en 2016. 

Por un error de la Conade, la esgrim-
ista se quedó sin la posibilidad de rep-
resentar al país en esa justa veraniega,
lo cual obviamente afectó a la atleta en
lo deportivo y anímico. 

Ante esta situación, el cctavo tri-
bunal colegiado en materia Civil en la

Ciudad de México negó el amparo pro-
movido por la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (Conade), por
lo que esta dependencia deberá pagar
15 millones de pesos a la esgrimista
mexicana Paola Pliego. 

Cabe señalar que esta esgrimista
había demandado a la Conade que pre-
side Ana Gabriela Guevara, lo cual fue
desde el ya lejano 2018, y ahora los
magistrados de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación realizaron un
nuevo análisis del expediente y emi-
tieron una sentencia favorable para la
deportista mexicana. 

Además de los 15 millones de pesos

por el daño moral, queda por determi-
nar otro monto que la esgrimista deberá
recibir como reparación por los daños y
perjuicios de acuerdo a la sentencia que
dictó el Juez Decimocuarto de lo Civil,
Francisco René Ramírez Rodríguez, en
febrero de 2020.

Pliego, por error de la Conade, había
arrojado un falso positivo en dopaje a
la sustancia estimulante del modafinil,
siendo eso en julio del 2016. 

Tras esta situación, Pliego demostró
que jamás había dado positivo a un
control antidopaje y ahora la Conade
tendrá que indemnizarla con una suma
millonaria. 

Renata Zarazúa, tenista de origen
mexicano, avanzó a la semifinal del
Montevideo Open, a este certamen de la
WTA. 

Zarazúa superó en la ronda de los
cuartos de final a la tenista rumana
Miriam Blanca Bulgaru, a quien superó
de forma sencilla. 

La connacional venció a su contrin-
cante y lo terminó haciendo por sets
finales de 6-2 y 6-2, llevándose así la vic-
toria. 

De hecho, Renata Zarazúa ya está en
la semifinal y en ella enfrentará a la
argentina María Lourdes Carlé, pero eso
será hasta este sábado por la tarde. 

Pagará Conade 15 mdp a 
esgrimista Paola Pliego 

Todo esto por un falso dopaje que la dejó sin posibilidades de competir en
los Juegos Olímpicos de Río 2016.

Definen hoy al campeón de la Copa NBA 

Esta noche se conocerá el nombre del primer equipo campeón en la primera
edición de la Copa en la NBA. 

Avanza Zarazúa a semifinales en Montevideo

Zarazúa superó en la ronda de los cuartos de final a la tenista rumana Miriam
Blanca Bulgaru

Sultanes pierden otra vez
El conjunto regio fue superado anoche por el cuadro de Guasave.

Avanza Paola Longoria
en Torneo de Baltimore

Paola Longoria ahora está aspirando a cerrar este año con dos títulos
más

Busca el Flash de Monterrey seguir invicto 

La escuadra regia jugará esta noche frente a los Milwaukee Wave.

Se acerca 
Ohtani a 
Toronto 

Ohtani fue visto el viernes por la tarde en el aeropuerto de Toronto.
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Luego de que la rapera uru-
guaya Akasha compartiera
fotos y un video denunciando
públicamente a su pareja, el
rapero mexicano Alemán, este
se hizo tendencia en redes.

A través de historias de
Instagram, la artista compartió,
la madrugada de este viernes,
varias fotos en las que se obser-
vaban moretones en diferentes
regiones de su cuerpo presunta-
mente ocasionados por el rape-
ro Alemán, además, aparente-
mente este le habría arrancado
las uñas postizas dejando lesio-
nadas sus manos.

VIDEO Y AUDIO
Dichas fotos también iban

acompañadas de un video en el
que se escucha al cantante diri-
girse a su novia con tono vio-
lento, mientras discuten en lo
que parece ser un automóvil,
este comienza a lanzar golpes y
a gritar, mientras ella llora
pidiendo bajar del vehículo.

"A mí no me vas a dejar por
otra v* rga", se oye en el vio-
lento audio del rapero.

"Dime a qué ver… millona-
ria te vas a cul…", grita la voz
masculina en el audio, a la par
que la voz femenina exigiría
bajar de un automóvil en movi-
miento: "Déjame bajar… ya

deja de hablar estupideces…
estás asustando mucho… ya
me quiero bajar", se escucharía
a la artista.

Poco después de subir estas
historias la cantante las eli-
minó, sin embargo, cibernautas
lograron tomar capturas y
video de las pruebas, que han
causado indignación.

No obstante, en su cuenta de
Instagram, donde Akasha ha
restringido los comentarios,
aún se pueden ver mensajes de
apoyo como: "No borres
comentarios, Akasha, no tienes
por qué defenderlo. Estamos
contigo", "No borres nada", y
"Eres una reina y no mereces
ningún tipo de maltrato".

ALEMÁN CONTESTA
Tras las acusaciones,

Alemán compartió reciente-
mente en su cuenta de
Instagram una imagen de color
negro con la frase: "Opinan sin
saber realmente qué pasa".

A pesar de estas acusacio-
nes, la pareja no ha abordado
públicamente la polémica en la
que se ven envueltos.
Continúan compartiendo
momentos juntos durante unas
vacaciones en la playa, cuya
ubicación se desconoce.
Además, se encuentran traba-
jando en un nuevo videoclip.

Juan Emilio Aguillón                                     

Al parecer, la popular actriz
de Hollywood, Sophie Turner
ya habría superado a su exespo-
so Joe Jonas, con quien com-
partió más de seis años de rela-
ción y tuvo dos hijas, pues fue
captada en las calles de
Londres con un nuevo galán.

La intérprete conocida por
su papel de ‘Sansa Stark’ en la
exitosa serie de “Juego de
Tronos”, fue vista paseando de
la mano y besándose con el
aristócrata Peregrine Pearson,
quien proviene de una familia
acaudalada del Reino Unido.

FAMILIA DE MEDIOS
De acuerdo con TMZ, la

pareja ya había sido vista el
pasado mes de octubre, poco
después de que se diera a cono-
cer el proceso de divorcio entre
Turner y Jonas.

En las imágenes se ve a la
nueva pareja dando un paseo

nocturno con una complicidad
única de dos personas enamora-
das.

Durante el romántico paseo,
Sophie y Peregrine no se quita-
ron las manos de encima y se
detuvieron en varias ocasiones
para abrazarse y besarse.

Pearson, a quien le dicen
Perry, es el hijo mayor de
Michael Pearson, quien es
dueño de un imperio de medios
llamado Pearson.

Se presume que la fortuna de
Perry asciende a los $270
millones de dólares, por lo que
sería todo un aristócrata.

Pearson habría terminado
recientemente su relación con
la ahijada del Rey Carlos III,
Maria Olympia, quien es la
princesa de Dinamarca .

Cabe recordar que Joe y
Sophie acordaron compartir la
custodia de sus dos hijas
pequeñas, con el fin de que las
niñas pudieran trasladarse
desde EU y Londres.

Supera Sophie Turner a
Joe Jonas y estrena novio

Muere el actor Ryan O´Neal
de ‘Love Story’ a los 82 años

Juan Emilio Aguillón                  

El actor estadounidense
conocido por haber protagoni-
zado "Love Story", Ryan
O´Neal falleció este viernes en
Los Ángeles a los 82 años
debido a una leucemia crónica
y cáncer de próstata, dio a
conocer su hijo Patrick en
Instagram.

"Esto es lo más duro que he
dicho jamás así que allá
vamos. Mi padre ha fallecido
hoy en paz, con su querido
equipo a su lado apoyándole y
queriéndole como él nos quiso
a nosotros", se lee en el mensa-
je.

Fue en el año 2012 cuando
O´Neal fue diagnosticado con
cáncer de próstata, noticia que
tomó notoriedad debido a que
su esposa, la también actriz
Farrah Fawcett, murió a causa
de cáncer de colon, a los 62
años.

Durante su trayectoria como
actor, O´Neal participó en más
de 60 producciones para el
cine y televisión, siendo nomi-
nado al Premio Oscar por su
papel de Oliver Barrett en el
clásico dirigido por Arthur
Hiller, "Love Story".

NOMINACIÓN 
AL OSCAR

La fama de Ryan se elevó
significativamente con "Love
Story", convirtiéndose en el
histrión de moda de
Hollywood. 

A pesar de las críticas por su
tono meloso, la película, prota-
gonizada también por Ali
MacGraw, se convirtió en un
fenómeno de la década de
1970, dejando una marca inde-
leble con la famosa frase: "El
amor es nunca tener que pedir

perdón".
Además de su éxito en el

cine, Ryan también incursionó
en la pantalla chica, interpre-
tando a Rodney Harrington en
la telenovela "Peyton Place"
durante cinco años. 

De acuerdo con "The New
York Times", en los 70
Hollywood no demostraba
interés en actores de televisión,
por lo que el famoso se convir-
tió en la elección inesperada
para protagonizar la popular
cinta.

PARTICIPACIONES
RECIENTES

Las últimas actuaciones del
famoso actor fueron en la serie
de TV, "Bones", en la que
interpretó a 'Max Keenan' y a
'Toby Coulter', además de la
cinta de Terrence Malick,
"Caballero de Copas" y
"Slumber Party Slaughter",
cinta de horror estrenada en el

2012.
Asimismo, participó en

comedias dirigidas por Peter
Bogdanovich, como "What's
Up, Doc?" (1972),
"Nickelodeon" (1976) y "Paper
Moon" (1973), en la cual com-
partió pantalla con su hija de
nueve años, Tatum O'Neal.

En su ajetreada vida amoro-
sa, Ryan O'Neal tuvo relacio-
nes con destacadas actrices
como Barbra Streisand, Bianca
Jagger y Jacqueline Bisset,
además de Joanna Moore, con
quien tuvo dos hijos, Tatum y
Griffin.

De un segundo matrimonio
con Leigh Taylor-Young,
tuvieron a Patrick.

O'Neal nació en Los Ánge-
les, California. 

Cuando era joven, tuvo una
prometedora carrera como
boxeador, llegando a conseguir
los guantes de oro al recopilar
una estadística de 18 victorias.

Se le vio besándose con Perry Pearson.

Novia del rapero Alemán
lo denuncia por violencia

Juan Emilio Aguillón                           

El popular cantante español,
Enrique Iglesias vendió todo su
catálogo musical y sus derechos
de imagen a la empresa
Influence Media Partners, en un
movimiento cada vez más popu-
lar en la industria musical.

El catálogo del intérprete de
temas como ´El Perdedor´ y
´Bailando´ incluye 11 álbumes
de estudio, cinco discos recopi-
latorios y 62 sencillos, algunos
de los cuales se han convertido
en parte importante de la música
en español contemporánea.

La noticia fue dada a conocer
por Influence Media Partners a
través de una publicación subi-

da a su cuenta de Instagram.
“Estamos encantados de

anunciar que nos estamos aso-
ciando con un fenómeno de la
musica mundial, Enrique
Iglesias. Su legado y enfoque
hacia el futuro combinan perfec-
tamente con nuestra visión (...)
ha tenido una ilustre carrera,
convirtiéndose en un artista
reconocido mundialmente y
superventas en música en
español e inglés”.

El anuncio se da mientras
que el cantante está de gira por
Norteamérica, luego de lanzar
su más reciente sencillo ´Así es
la Vida´, la primera canción de
su próximo álbum, el cual estre-
nará el próximo mes de febrero.

Las evidencias fueron borradas de las redes de Akasha.

“Amar es nunca tener que pedir perdón”, icónica frase de
la película que lo nominara al Oscar.

Vende Enrique Iglesias su catálogo musical 

El Universal.-                                      

Una de las fiestas más impor-
tantes del pueblo católico mexi-
cano es el 12 de diciembre, la
fiesta de Santa María de
Guadalupe, motivo por el cual
año con año las televisoras prepa-
ran las tradicionales mañanitas a
la Virgen, para lo cual destacadas
estrellas del espectáculo se dan
cita en la Basílica para celebrar.

El 11 de diciembre en punto
de las 23:00 horas, se transmitirá
por Las Estrellas este evento en el
cual el Mariachi Gama Mil
acompañará a artistas de la talla
de: Lucero, Daniela Romo, María
Victoria, Guadalupe Pineda,
Alexander Acha, Ximena Ramos,
Mariana Seoane, Caballeros
Cantan, Sherlyn, Gala Montes,
Memo Garza, José Carlos Ruiz y
Marcela Páez.

El actor Juan Carlos Ruiz

tendrá una actuación especial
como Juan Diego y la actriz
Marcela Páez dará voz a la
Virgen de Guadalupe. Tras la par-
ticipación musical, se entonarán

las tradicionales mañanitas enca-
bezadas por el Venerable Cabildo
de Guadalupe; finalmente se
transmitirá la misa solemne a la
Virgen de Guadalupe.

TAMBIÉN TV AZTECA
También en la televisora del

Ajusco tienen preparada una
transmisión especial en honor a la
Virgen. A través de la señal de
Azteca 1 llegarán las tradiciones
mañanitas desde la Basílica, de
las cuales formarán parte:

Aida y Valeria Cuevas, Rocío
Banquells, Itatí Cantoral, Alann
Mora, Viviann Baeza, La Adic-
tiva, Lorenzo Méndez, Germán
Montero, Carolina Ross y Carlos
Alberto Velázquez.

Los encargados de la conduc-
ción serán Sergio Sepúlveda, Luz
Elena González, el padre José de
Jesús, Alex Sirvent y Uriel Es-
trada. La transmisión incluirá un
panorama general de la llegada
de los peregrinos, que este año se
esperan sean más de 13 millones,
según informó la Canaco.

El evento es televisado desde
1951.

Son 11 álbumes, 5 producciones recopilatorias y 62 sencillos.

Quiénes cantarán las Mañanitas a la Virgen 

Hace 71 años que comenzó la tradición de cantarle "Las
Mañanitas" a la Virgen de Guadalupe.

Con Ali McGraw en “Love
Story”.

“Paper Moon”, junto a su
hija Tatum.

Farrah Fawcett, su esposa,
murió de cáncer de colon.
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El Tecnológico de Monterrey fue

reconocido como la única institución

educativa con la certificación de parte

de Human Rights Campaign (HRC)

Equidad MX. 

Con ello, el Tec asume una respon-

sabilidad vital hacia la sociedad,

demostrando su compromiso con la

inclusión y la equidad laboral al obte-

ner, por cuarto año consecutivo, la cer-

tificación "Mejores lugares para traba-

jar LGBTQ+" de Equidad MX. 

Para Inés Sáenz Negrete, vicepresi-

denta de Inclusión, Impacto Social y

Sostenibilidad del Tecnológico de

Monterrey esta certificación valida el

esfuerzo de nuestra Institución para

seguir trabajando por ser una universi-

dad inclusiva que valora y respeta la

diversidad, que fomenta la pluralidad y

el diálogo, en donde las personas son

reconocidas por su dignidad humana

para la transformación de comunidades

y la reducción de desigualdades.

“En el Tec, situamos a las personas

en el centro de nuestras decisiones,

construyendo un ambiente inclusivo

que potencia tanto el aprendizaje como

el impacto social y el florecimiento

humano. Este logro reafirma nuestro

compromiso continuo con la diversidad

e inclusión en el entorno laboral”. 

Agregó que el Tec busca que otras

organizaciones con las que se vincula,

se sumen a esta transformación para

crear una sociedad más empática e

inclusiva, donde se reconozca la digni-

dad de todas las personas. 

POLÍTICAS ANTI 
DISCRIMINATORIAS

El Tecnológico de Monterrey logró

los 100 puntos establecidos por el

Programa Global de Equidad Laboral

en México al cumplir con todos los cri-

terios de las categorías que fueron

requeridos para este año: 

Además de realizar entrenamientos

y capacitaciones internas LGBTQ+,

yendo más allá de los requerimientos

iniciales. Así como, por la adopción de

políticas antidiscriminatorias, consejos

de diversidad e inclusión, participación

pública y actividades que apoyan la

inclusión LGBTQ+. 

"La certificación 'Mejores Lugares

para Trabajar LGBT+ 2024' refleja el

compromiso del Tecnológico de

Monterrey con la inclusión. Este logro

es un testimonio del esfuerzo colectivo

y la determinación de nuestro equipo.

Seguiremos trabajando para fomentar

un ambiente laboral que valore la

diversidad y promueva la igualdad de

oportunidades", expresó Eric Pascual,

director Institucional de Talento del

Tec de Monterrey. 

Equidad MX es un programa de la

Fundación Human Rights Campaign

(HRC), una organización con sede en

los Estados Unidos con varias alianzas

globales diseñadas para promover la

inclusión de las personas Lesbianas,

Gays, Bisexuales, Transgénero y Queer

(LGBTQ+) en el lugar de trabajo. 

Este programa realiza una encuesta

anual que evalúa la inclusión LGBTQ+

en los centros laborales dentro de las

principales empresas mexicanas y mul-

tinacionales y, con base en los resulta-

dos, otorga el distintivo, “Mejores

Lugares para Trabajar LGBTQ+”. 

En 2023 participaron 305 empresas,

de las cuales 253 obtuvieron la certifi-

cación de “Mejores Lugares para

Trabajar LGBTQ+”.

El Universal.-                                                  

La mirada del Chac Mool del escultor
y artista visual Enrique Carbajal González,
mejor conocido como Sebastian llega al
Museo Nacional de Antropología, con una
nueva exhibición conformada por 35
esculturas de pequeño y mediano formato
hechas por el escultor, las cuales se
encuentran distribuidas en distintos espa-
cios del recinto museístico.

Las piezas fueron diseñadas con distin-
tos materiales como piedra, plata y fierro;
también se incluyen algunas de las maque-
tas de los originales de sus diseños, es
decir, la idea primaria para llevar a cabo
cada recreación de la esencia de esta figu-
ra. Se mostrarán también dibujos de dos
épocas, una más cercana y una más anti-
gua, y algunas acuarelas, todo en torno al
génesis del "Chac Mool".

Cabe destacar que esta exposición es un
acercamiento a la citada figura prehispáni-

ca, pero sin llegar a ser un trabajo pensado
desde la historia o la antropología, sino que
es una evocación estética, desde el lengua-

je de la geometría y la abstracción, carac-
terísticas particulares en la trayectoria del
artista.

Comparte Sebastian su  ‘Chac Mool’ en Munal

Sebastián es el autor de la escultura El Caballito, en CDMX y La Puerta, en
Santa Catarina, NL.

Esta certificación valida el esfuerzo de la Institución para seguir trabajando por ser una universidad que fomenta
la pluralidad y el diálogo, dice Inés Sáenz Negrete, vicepresidenta de Inclusión, Impacto Social y Sostenibilidad .

César López                                                  

Inició el mes de diciembre y con ello el
fervor guadalupano se desborda y comien-
za a inundar las principales calles del cen-
tro de Monterrey con las tradicionales
danzas de matachines, uno de los mayores
atractivos de las festividades religiosas.

Al son de cada pisada y bajo el ritmo
del tambor, los penachos multicolores y
los lucidos vestuarios de los danzantes, lle-
gan con fervor al pie del templo, como un
ritual de fe y esperanza.

Dicha tradición tan importante, provie-
ne de la cultura nómada, la historia cuenta
que desde la época prehispánica, surgió la
costumbre en que los pueblos bailaban en
honor a sus dioses, se presume que los
tlaxcaltecas cristianizados lo practicaban,
aunque no se descarta que tal vez fue una
mezcla de la cultura guachichil, pues si
analizamos la danza a detalle, es evidente
que también es un acto de guerra, que
tiene que ver con indígenas, cazadores y
recolectores, por el uso del arco y la fle-
cha, así como la ejecución del tambor, que
llama al combate.

El baile de estos grupos tradicionales
mexicanos se ejecuta con un estilo encor-

vado y pisadas fuertes con grado de difi-
cultad, lo cual la hace lucir con mayor
vigor y vistosidad.

Mientras tanto, el vestuario de los
matachines consiste en camisa, calzone-
ras, medias, huarache, nagüillas, corpiño o
chaleco, patio o cotense y correleras,
además es complementado por el arco y la
sonaja.

Durante las danzas, se cuenta con la
presencia de uno o dos “viejos”, que son
danzantes disfrazados de manera grotesca
o de algún tipo de demonio, los cual le dan
un toque muy peculiar a estas danzas reli-
giosas.

El viejo de la danza representa el mal
que acompaña al peregrino en su caminar,
cuyo objetivo es lograr que quienes van en
la peregrinación orando y alabando se dis-
traigan, mientras con su látigo y sus ropas
hechas trizas, amenazan y tratan de asustar
a los que sólo observan a los peregrinos en
su caminar, en este caso rumbo a la
Basílica de Guadalupe en la colonia
Independencia.

Cabe mencionar que, en Nuevo León,
las danzas de los matachines son organi-
zadas por los creyentes católicos en forma
de petición o agradecimiento.

César López                                                                

La Secretaría de Cultura de Nuevo
León y el Laboratorio Cultural Ciudadano
invitan a toda la comunidad a conocer los
proyectos y prototipos ciudadanos de este
año, mismos que buscan construir conoci-
mientos colectivos, aportar a la comuni-
dad desde una perspectiva ciudadana y
experimentar nuevas posibilidades para
abordar problemáticas de interés común.

Melissa Segura Guerrero, Secretaria de
Cultura del Estado, destacó la importancia
de los proyectos ciudadanos, ya que apor-
tan grandes soluciones a la comunidad.

“Los proyectos ciudadanos son el prin-
cipal formato de actividad de LABNL,
puesto que nacen de las necesidades de la
propia ciudadanía buscando desarrollar
nuevas soluciones a sus problemáticas o
encontrar respuestas en común que les
permitan tener una mejor calidad de vida”.

Los Proyectos Ciudadanos de LABNL
se desarrollan en grupos diversificados
que buscan generar prototipos experimen-
tales, abiertos, inclusivos, colaborativos y
no lucrativos.  

“Estos proyectos son el principal for-
mato de actividad por el que el laboratorio
apuesta año con año, puesto que cada uno
de ellos nace de las necesidades, deseos y

anhelos de la ciudadanía nuevoleonesa”,
refirió al extender la invitación la titular
del sector Cultura de la entidad.

A diferencia de años anteriores, para el
2023 se tomó la decisión concentrar las
sesiones de prototipado en el segundo
semestre del año y de esta manera enfocar
los recursos y esfuerzos de mediación y
documentación de manera simultánea,
permitiendo con ello también generar
mediciones y comparativas entre los dis-
tintos grupos de trabajo.

Se recibieron más de 40 propuestas de
las cuales fueron seleccionadas 10.

Cada proyecto tuvo una convocatoria
de colaboradores para que cualquier per-
sona interesada pudiera integrarse a traba-
jar en colectivo. 

Los Proyectos Ciudadanos de LABNL
reafirman la relevancia de que Nuevo
León cuente con un espacio que permite el
desarrollo de prototipos con temáticas y
formatos muy variados, accesibles a toda
la diversidad cultural, distintos perfiles y
niveles de experiencias y saberes. 

El evento de presentación se llevará a
cabo hoy sábado 9 de diciembre de 2023,
de 16:00 a 18:00 horas en las instalaciones
de LABNL en Washington 648 Ote., en el
Centro de Monterrey.

Reconocen equidad 
e inclusión laboral del Tec

La certificación es de Human Rights Campaign Equidad MX

Llega diciembre y sus tradicionales danzas 

Exponen hoy proyectos
ciudadanos en LABNL

Celebran Esferas Culturales

cinco años llenos de arte 
César López                                                    

La Secretaría de Cultura de Nuevo
León celebra el quinto aniversario del
Programa Esferas Culturales con una pro-
gramación cultural multidisciplinaria en el
que se integran y participan las comunida-
des de las Esferas Culturales de Galeana,
García y El Carmen.

Se contó con la intervención de todas
las edades, tanto primera infancia, del pro-
grama de adulto mayor, así como las niñas,
niños y jóvenes de las distintas disciplinas
de teatro, música, danza, cine y multime-
dia, que han ensayado las últimas semanas
compartiendo la escena con compañías
locales profesionales de teatro y danza.

Bajo una temática general, “La migra-
ción”, cada Esfera Cultural adaptó el tema
a su contexto, destacando sus usos y cos-
tumbres de cada comunidad y aportando al
diálogo que se generó especialmente para
esta puesta en escena, donde todos los
miembros de la comunidad son los verda-
deros protagonistas de este festejo.

“Desde la Secretaría de Cultura tene-
mos la encomienda de garantizar el acceso
a los derechos culturales de todas las per-
sonas en Nuevo León. Y en este sentido,
las Esferas Culturales se han convertido en
catalizadores de transformación social,
donde la diversidad se celebra y la identi-
dad se fortalece. A través de este programa
hemos podido impulsar el desarrollo crea-
tivo de las comunidades”, mencionó
Melissa Segura Guerrero, titular de la
dependencia.

“El programa Esferas Culturales es un

proyecto de intervención cultural comuni-
taria que ofrece actividades de integración
y desarrollo. La operación del programa
está respaldada por una metodología desa-
rrollada por las especialistas de interven-
ción cultural y artística con la que se busca
generar procesos de desarrollo humano y
social a través de expresiones artísticas.

Actualmente se está llevando a cabo el
quinto diplomado en mediación cultural y
artística comunitaria con 90 participantes.
El total de participantes en las 5 generacio-
nes fue de 479 personas, refirió Alejandro
Rodríguez Rodríguez, Subsecretario de
Participación y Diversidad Cultural.

“Desde su inauguración en el año 2018
y hasta la fecha las Esferas Culturales han
atendido a 905,300 asistentes con 6,642
actividades”, precisó Rodríguez
Rodríguez.

Bajo la dirección del maestro Jaime
Sierra y la participación de los reconocidos
grupos artísticos de la localidad como
“Percha Teatro”, “Cuerpo Etéreo DC”,
“Los Unos y los Otros DC” y el “Grupo
Citlalli” de danza folklórica, los festejos
del aniversario tuvieron lugar en Galeana,
El Carmen y García.

Las celebraciones estuvieron enmarca-
das en un ambiente de festejo y participa-
ción comunitaria por los usuarios y la
comunidad en general de cada uno de los
recintos culturales. 

Es un proyecto totalmente de la comu-
nidad para la comunidad, donde el arte y la
cultura se convierten en generadores de la
trasformación del tejido social.

Es un proyecto totalmente de la comunidad para la comunidad.

Se recibieron más de 40 propuestas, de entre las que se eligieron 10 pro-
yectos que responden a necesidades de diferentes comunidades.

Ritual de fe y esperanza.


